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Governador Wilson Lima comandou operação de ajuda aos moradores afetados pela estiagem dos rios 
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Público da campanha
A vacina contra a influenza 

é destinada a crianças entre 
6 meses e 2 anos de idade, 
puérperas, gestantes e pro-
fissionais de saúde. A cam-
panha de vacinação contra 
a influenza tem como meta 
atingir 90% de cada um des-
ses grupos prioritários elegi-
dos pelo MS.

Governador do Ama-
zonas havia pedido 
que campanha acon-
teça em novembo

A partir deste ano, a 
campanha de va-
cinação contra a 
influenza no Ama-

zonas será realizada em no-
vembro. A alteração do ca-
lendário é um pleito antigo 
do governador Wilson Lima, 
por conta da sazonalidade 
da região norte. Na noite 
de sexta-feira (27/10), o es-
tado recebeu do Ministério 
da Saúde 500 mil doses do 
imunizante, como parte da 
primeira remessa, de um to-
tal de 1, 5 milhão. As outras 
vacinas devem chegar em 
Manaus nos próximos dias.

Graças ao pleito de altera-
ção do calendário, demanda 
de vários estados, a partir 
de agora, em toda região 
norte, a campanha passa a 
ser realizada em novembro 
e não mais no início do ano.

“Agradeço ao Ministério 
da Saúde que, atendendo a 
um pleito nosso, antecipou 
o envio de vacinas contra 
Influenza para o Amazonas. 
Hoje, recebemos a 1ª remessa 
e a campanha, que começava 
em abril, vai ser alterada para 
novembro, aqui no nosso es-
tado, por conta do início do 
período chuvoso”, disse o 
governador Wilson Lima.

O armazenamento e a dis-
tribuição das doses são re-
alizados pela Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas – Dra Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vinculada à 
Secretaria de Estado e Saúde 
do Amazonas (SES-AM).

Essa é mais uma oportuni-
dade da população atualizar 
o esquema vacinal contra 

Vacinas foram armazenadas ainda na noite de sexta na Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas

Últimas

Dólar fecha em R$ 5,01 após fala de Lula

LULA MARQUES/ AB

CBF

Dólar subiu ao longo do dia 
após forte queda

O mercado financeiro 
teve um dia de reversão 
de expectativas na sexta-
-feira (27). Após abrir com 
otimismo, o dólar e a bolsa 
inverteram o movimento 
após uma declaração do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva de que o gover-
no dificilmente cumprirá 
a meta de zerar o déficit 
primário em 2024.

O dólar comercial en-
cerrou o dia vendido a R$ 
5,013, com alta de R$ 0,023. 
A cotação iniciou o dia 
em forte queda, chegando 
a R$ 4,93 por volta das 
10h30. Logo após a fala do 
presidente, passou a subir, 
até encerrar próxima das 
máximas do dia.

Com o desempenho de 
hoje, a moeda norte-ame-
ricana acumula queda de 
apenas 0,28% em outubro. 
Em 2023, a divisa cai 5,06%.

No mercado de ações, o 
índice Ibovespa teve com-
portamento semelhante. 
Após iniciar o dia estável, 
o indicador fechou aos 

MERCADO FINANCEIRO SELEÇÃO FEMININA

Arthur Elias encerra último 
treino antes de jogo

A Seleção Principal Feminina 
encerrou na noite de sexta-feira 
(21), a preparação para o pri-
meiro amistoso com o Canadá. 
Projetando o próximo duelo, 
o técnico Arthur Elias analisou 
os períodos de treinamentos e 
afirmou que o time está pronto 
para o confronto contra os 
canadenses neste sábado (28), 
no Estádio Saputo, às 15h30 
(horário de Brasília). 

“Estou muito feliz por estar 
aqui, trabalhei muito para 
isso. Não só eu, mas o grupo 

113.301 pontos, com recuo 
de 1,29%. A bolsa também 
foi influenciada pelas bol-
sas norte-americanas, que 
também fecharam em bai-
xa por causa da divulgação 
de balanços de algumas 
empresas que ficaram 
abaixo das previsões.

O índice Dow Jones, das 

Arthur Elias no último 
treino na sexta

empresas industriais, caiu 
1,12%. O S&P 500, das 500 
maiores empresas, recuou 
0,48%. O Nasdaq, das em-
presas de tecnologia, foi a 
exceção e subiu 0,38%.

No cenário externo, a 
divulgação de que a in-
flação nos Estados Unidos 
acumulada em 12 meses 

inteiro está muito à vontade 
neste novo ciclo. A gente tem 
aproveitado todos esses dias 
com as atletas e com a co-
missão técnica para trazer um 
ambiente leve para Seleção, 
um ambiente de alegria, mas 
também de muita responsa-
bilidade e de entendimento 
do que representa vestir essa 
camisa”, avaliou Arthur. 

Este é o primeiro jogo 
da selação brasileira fe-
minina principal com o  
novo comandante.

Ministério da Saúde atende 
pedido de Wilson sobre vacinas

influenza. As vacinas es-
tão armazenadas no Cen-
tro de Imunobiológicos do 
Amazonas na FVS-RCP e a 
retirada é realizada pelas 
Secretarias Municipais de 
Saúde (Semsa).

Anoar Samad, secretá-
rio da SES, falou sobre a 
importância da alteração 
da campanha para o mês  

de novembro.
“Mais uma entrega históri-

ca para a saúde do Amazonas, 
feita pelo governador Wilson 
Lima. Uma articulação do go-
vernador desde o início da 
sua gestão para adiantar as 
doses de vacina contra a in-
fluência para novembro, por-
que nós sabemos que nosso 
maior número de casos é jus-

tamente de janeiro a março”, 
pontuou o secretário.

Para a diretora-presi-
dente da FVS-RCP, Tatya-
na Amorim, é importante 
a população aproveitar a 
campanha para se imunizar 
contra a influenza, ainda 
mais que o mês de novem-
bro representa o início do 
período de transmissão de 

vírus respiratórios.
” A melhor maneira de se 

fazer saúde é atuar na pre-
venção e não existe uma 
estratégia tão efetiva para 
a prevenção de doenças 
imunopreviníveis do que a 
vacina. Busquem nas uni-
dades básicas de saúde sua 
atualização vacinal”, reforça 
a diretora Tatyana.

caiu para o menor nível 
em dois anos trouxe oti-
mismo ao mercado global 
no início do dia. A inflação 
menor diminui as pressões 
para que o Federal Reserve 
(Fed, Banco Central norte-
-americano) aumente os 
juros básicos antes do fim 
do ano.

Seleção Feminina de futebol faz 
último treino antes de amistoso
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1995- 300 anos da Catedral
Uma longa história. Assim, o subtí-

tulo do livro-raridade que tenho em 
mãos, “A Catedral Metropolitana de 
Manaus” de autoria do renomado 
historiador Mario Ypiranga Montei-
ro. Esta preciosidade é datada de 
1958. Presenteou-me a amiga Ma-
ria José Avelino achando que faria 
melhor proveito desta “historia tão 
linda”, segundo suas palavras. Re-
latos de nosso primeiro monumen-
to, hoje tombado como patrimônio 
histórico cultural e religioso da terra 
através da lei nº 878 de 30/12/1950. 
A mencionada lei declara: “O templo 
fica sob o amparo do Estado no que 
tange à sua conservação”. Friso que 
o respeito às leis é dever de todo 
o cidadão. Em qualquer segmento 
da pirâmide social. Onde a lei não 
é cumprida, ou não se faz cumprir, 
reina a anarquia ou o capricho do 
que manda, já o afirmava o pensa-
dor contemporâneo Gasset. É im-
prescindível recordar que há dez 
anos a conservação da Catedral de 
Manaus inexiste. Precariedade na 
pintura (interna e externa), na refri-
geração, no telhado, teimando em 
mandar goteiras múltiplas a arruinar 
até peças da anterior restauração, 
na segurança do Largo... Nem com 
o esforço de fiéis, nada ali pode 
ser executado em obras se estas 
não forem aprovadas pelos órgãos 
públicos competentes. E estes, pa-
rodiando frase da “Enciclopedia del 
Românico al Gótico” do arquiteto e 
escritor espanhol Paredis “alguns, 
com a sensibilidade glacial de um 
texto de informática, comem o gra-
nito de nossa história por insensatez 

ou leviandade”. No entanto surge a 
boa notícia da 2ª edição do livro já 
referido de Mario Ypiranga. Feita 
seja a justiça, a Fundação Municipal 
de Cultura e Artes (Prefeitura de 
Manaus) com o compromisso de 
fomentar a cultura e promover a 
leitura “lança dia 21 no “Café Les 
Artistes, a “A Catedral de Manaus e 
sua Longa História” de Mario Ypi-
ranga. Livro ampliado, tendo cartas 
e fotos pastorais inéditos. E isso dá 
alento diante da ganância de alguns 
lojistas, a inundar o entorno do Largo 
da Matriz com barraquinhas de Ban-
gadlesh. Bem diz na orelha do livro, 
D. Luiz Soares Vieira. “Enriquecemo-
-nos todos com a possibilidade de 
possuir e ler uma parte da história 
de Manaus. Perder as raízes signi-
fica perder a identidade cultural. Se 
quisermos continuar a ser amazo-
nenses precisamos conhecer o que 
aconteceu para estarmos aqui. Para 
nossa cidade ser o que é. Eterna 
gratidão a Mario Ypiranga Monteiro 
e sua filha Marita Socorro Monteiro”. 
Para cientificar-se da importância da 
construção das Catedrais no mundo 
é necessário transcrever um trecho 
do livro de José Paredis “A Luz 
e o Mistério das Catedrais”. “Per-
corremos templos carregados de 
simbologia. Através de seus arcos, 
pinturas, vitrais, imagens, escultu-
ras... As razões de ser desses locais 
possui uma rica configuração nas 
civilizações. Em cada lugar se res-
pira o ideal que durante séculos 
movia povoações inteiras focadas na 
construção de seus edifícios. Nessa 
marcha transformavam a história 

da cidade. Mudavam a fisionomia e 
a identidade da localidade. Com o 
tempo convertiam-se em custódias 
de sua história”... Em todo mundo 
elas são guardiães da memória his-
tórica. Existiam cidades que ficavam 
super povoadas graças ao trabalho 
de erigi-las. Era o Fiat lux das vilas e 
províncias. Onde melhor se descre-
via o paradigma bíblico. Faça-se a 
Luz! Em Manaus, também, o desen-
volvimento e o progresso da cidade 
deu-se por intermédio do primeiro 
monumento. Em 15 de Agosto de 
1995, Em épocas anteriores ao ciclo 
de ouro da borracha. A Catedral 
sempre esteve ali, abraçando o rio. 
E durante as largas épocas de es-
tagnação financeira. Sempre com a 
dignidade que o sagrado lhe confere 
permanece ali, fiel. Como Pietá, mes-
mo em épocas difíceis. A Catedral da 
Imaculada da Conceição, essa que 
transformou para melhor a história 
da cidade de Manaus. Essa só a 
merece quem a enxerga com os 
olhos da alma... A restauração foi 
executada no ano 2000 . De lá pra 
cá o bem público é tombado pelo 
IPHAN, nada mais foi feito segun-
do os ditames de restauradores. 
A idéia também foi em que todos 
conheçam o que significa a berlinda, 
sempre acompanhada pela Marinha 
pois a Imaculada Conceição é MA-
DRINHA do “CISNE BRANCO” Antes 
ia em comum andor. Hoje num 
projeto valioso de Jair Jacqmont, 
tem a forma de um barco mostrando 
que os rios são nossas estradas e 
dentro vai a virgem devidamente 
ornada com flores.

Ser outro de nós mesmos

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

ALEX PAZUELLO SECOM

Na sexta-feira (27/10), o 
governador Wilson Lima 
liderou a distribuição de 
assistência humanitária às 
famílias dos municípios de 
Atalaia do Norte, Benjamim 
Constant e Tabatinga, locali-
zados a 1.136, 1.118 e 1.105 

Destaque De olho

quilômetros de Manaus, res-
pectivamente, na região do 
Alto Solimões. No total, o 
governo estadual entregou 
um total de 860 toneladas de 
alimentos não-perecíveis às 
cidades afetadas pela seca.

Atualmente os rios do 

Amazonas passam pelo pior 
período de estiagem de suas 
histórias. Os rios, que são as 
estradas usadas como meio 
de transporte está isolando 
diversas comunidades e por 
isso a ajuda humanitária sen-
do enviada.

ALBERTO CÉSAR AE

Após 131 dias de um perí-
odo de vazante, o Rio Negro 
apresentou o primeiro indí-
cio concreto de que a seca 
histórica no Amazonas está 
se aproximando do seu fim. 
Conforme os dados do Porto 
de Manaus, o nível do rio se 

estabilizou na sexta-feira (27) 
a 12,70 metros, a mesma me-
dida registrada no dia anterior, 
quinta-feira (26).

De acordo com as medições 
diárias, a queda do nível do 
rio teve início em 17 de junho, 
com uma redução de 1 centí-

metro naquela data, quando o 
nível estava em 28,29 metros. 
A descida do nível foi gradual 
desde então, com uma média 
mais significativa de cerca de 
0,30 centímetros por dia, prin-
cipalmente no final do mês 
de setembro.

Editorial

A tão aguardada reforma tri-
butária, que originalmente visava 
a trazer alguma lógica ao nosso 
caótico sistema de impostos, está 
se transformando em um meca-
nismo de favorecimento de gru-
pos de interesse. Existe o perigo 
de que isso perpetue e talvez até 
agrave o já desordenado sistema 
tributário do Brasil.

O projeto apresentado no Se-
nado concede isenções e redu-
ções de alíquotas a todos os gru-
pos de interesse que conseguem 
exercer pressão em Brasília. Ele 

propõe um regime tributário es-
pecífico para setores como sane-
amento, concessões rodoviárias, 
transporte de passageiros, infra-
estrutura de telecomunicações e 
até mesmo agências de turismo.

Profissionais liberais, como ad-
vogados e médicos, terão uma 
alíquota 30% menor; empresas 
que atuam em comunicação 
institucional, como aquelas que 
prestam serviços de marketing 
político, receberão um desconto 
de 60%.

Ao ceder às pressões dos gru-

pos de interesse, os legisladores 
estão repetindo os erros que 
originaram o atual sistema tribu-
tário complexo do Brasil. A mul-
tiplicidade de regras, exceções, 
regimes especiais e incentivos 
existentes hoje não surgiu por 
acaso; ela é resultado do lobby de 
grupos organizados e da disposi-
ção dos políticos em atendê-los, 
muitas vezes em detrimento da 
população em geral.

Com esse comportamento vo-
lúvel do Congresso, a reforma 
tributária enfrenta dois riscos. O 

primeiro é o aumento da alíquota 
integral do Imposto sobre Valor 
Agregado (IVA), que será aplicada 
a produtos e setores não bene-
ficiados pelos legisladores. Con-
forme observou recentemente o 
ex-ministro Maílson da Nóbrega, 
“quanto mais exceções são cria-
das, mais as alíquotas aumentam 
para aqueles que não foram favo-
recidos. Este relatório do Senado 
apenas evidencia que o Brasil é 
um país de privilégios.” Como os 
gastos do governo permanece-
rão os mesmos, a concessão de 

vantagens a alguns setores será 
financiada por meio do aumento 
de impostos para os outros. O 
segundo risco é que o siste-
ma tributário caótico atual seja 
mantido. Isenções e reduções 
criam incentivos perversos para 
os empresários. A tentação de en-
quadrar as empresas em setores 
beneficiados, a fim de pagar me-
nos impostos, permanecerá forte. 
Isso provavelmente resultará em 
disputas tributárias frequentes 
nos tribunais, contestadas pelos 
órgãos de fiscalização.

Os perigos de aprovar a Reforma Tributária como está

“Nem tudo o que um san-
to diz é plenamente fiel ao 
Evangelho, nem tudo o que 
faz é autêntico ou perfeito. 
O que devemos contemplar 
é o conjunto da sua vida, o 
seu caminho inteiro de san-
tificação, aquela figura que 
reflete algo de Jesus Cristo 
e que sobressai quando se 
consegue compor o sentido 
da totalidade da sua pessoa” 
(Papa Francisco, C’est la con-
fiance, n º 51).

Por ocasião do 150º Ani-
versário do nascimento de 
Santa Teresa do Menino Je-
sus e da Santa Face, Papa 
Francisco entregou uma 
Exortação Apostólica, sobre 
a confiança e o amor mise-
ricordiosos de Deus.

Santo em hebraico, é ka-
dosh. Kadosh significa algo 
sagrado, ou um indivíduo 
consagrado; é o outro. Ser 
outro do que se é, asseme-
lhar-se ao Santo, Deus. No 
ser outro deixa-se transfor-
mar e chegar à maturidade, 
à completude de uma vida. 
Santidade o caminho que 
Jesus apresenta para chegar 
viver em plenitude.

Às vezes esquecemos que 
cada pessoa humana tem 
uma missão. Toda a pessoa 
é chamada a uma vida dig-
na, justa, generosa, fraterna. 
Quem segue a Jesus recebe 
a graça de viver de modo 
único. Poderíamos dizer que 

ser santa, ser santo, é uma 
missão, pois  visibiliza, en-
carna, reflete, num momento 
determinado da história, um 
aspecto do Evangelho.

Papa Francisco recorda 
alguns traços do caminho 
percorrido por Santa Teresi-
nha, despertando-nos para a 
santidade. “Num tempo que 
nos convida a fechar-nos nos 
próprios interesses, Teresi-
nha mostra a beleza de fazer 
da vida um dom. Num perí-
odo em que prevalecem as 
necessidades mais superfi-
ciais, ela é testemunha da ra-
dicalidade evangélica. Numa 
época de individualismo, ela 
faz-nos descobrir o valor do 
amor que se torna interces-
são. Num momento em que 
o ser humano vive obcecado 
pela grandeza e por novas 
formas de poder, ela aponta a 
via da pequenez. Num tempo 
em que se descartam tantos 
seres humanos, ela ensina-
-nos a beleza do cuidado, 
do ocupar-se do outro. Num 
momento de complexidade, 
ela pode ajudar-nos a re-
descobrir a simplicidade, o 
primado absoluto do amor, 
da confiança e do abandono, 
superando uma lógica lega-
lista e moralista que enche 
a vida cristã de obrigações 
e preceitos e congela a ale-
gria do Evangelho” (C’est la 
confiance, nº 52). O modo 
de vida da santidade é o da 

liberdade, da simplicidade, 
da gratuidade!

Ao celebrarmos a todos os 
santos, somos despertados 
para a grandeza e beleza 
da vida do Evangelho. So-
mos provocados a viver na 
santidade: a nossa vida, no 
seu dia a dia, possa refletir 
algo de Jesus Cristo e, na 
totalidade de nossa pessoa, 
a bondade e a verdade.

No dia de Finados, recor-
damos os nossos falecidos. 
Participamos de suas vidas, 
do seu caminhar. Com mui-
tos percorremos o caminho 
do Evangelho nas famílias 
e comunidades. Rezamos 
pelos irmãos e irmãs que 
tivemos a graça de servir. 
Recordamos também as ir-
mãs e os irmãos que morre-
ram sozinhos abandonados. 
Todos possam participar da 
celebração eterna na inti-
midade amorosa do Pai, do 
Filho e dos Espírito Santo. 
Façamos um visita ao lugar 
onde depositamos o corpo.  

Ao contemplarmos o con-
junto da vida, o caminho in-
teiro de santificação, a figura 
que reflete algo de Jesus 
Cristo, percebemos que so-
bressai o sentido da totalida-
de da vida do irmão, da irmã. 
Deus nos conceda a graça 
de vivermos na verdade, na 
justiça, na solidariedade, no 
amor gratuito, para sermos 
outro de nós mesmos!  
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Cidades Governo do Amazonas anuncia 
construção de casas sustentáveis 
em comunidades ribeirinhas

MORADIA
Tribunal de Contas do AM lança 

‘Portal da Integridade’ para promo-
ver ética no ambiente de trabalho

SERVIÇO
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Detran-AM realiza mega ação 
em Manacapuru neste sábado
Evento ocorrerá a partir 
das 9h, e faz parte do 
programa ‘Detran Cida-
dão no Interior’

Da redação

O Departamento Es-
tadual de Trânsi-
to do Amazonas 
(Detran-AM) pro-

moverá, neste sábado (28), 
a partir das 9h, no Centro 
Educacional de Tempo Inte-
gral (Ceti) Washington Régis, 
localizado na rua Principal, 
conjunto Ataliba, município 
de Manacapuru (distante 68 
quilômetros da capital), uma 
mega ação em parceria com 
outras nove secretarias esta-
duais. O evento faz parte do 
programa “Detran Cidadão 
no Interior”, que visa ofertar 
aos municípios do Estado 
serviços sociais, emissão de 
documentos, atividades e pa-
lestras educativas.

Segundo o diretor-presi-
dente do Detran-AM, Rodri-
go de Sá, essa edição do 
‘Detran Cidadão no Interior’ 
contará com sete secretarias 
estaduais, e reforça a impor-
tância de aproximar cada vez 
as instituições amazonenses 
dos municípios. “Estamos 
muito felizes de chegar em 
Manacapuru com essa mega 
ação que terá apoio das secre-
tarias estaduais. Isso mostra o 
quanto o Governo do Ama-
zonas e o governador Wilson 
Lima estão empenhados em 
levar assistência para todo 
o Estado”, comenta Rodrigo.

Atividades
O Detran Amazonas ofer-

tará serviços relacionados a 
Carteira Nacional de Habili-

Na ocasião, serão oferecidos diversos serviços a população

ISAQUE RAMOS

tação (CNH), onde será reali-
zada renovação, mudança ou 
adição de categoria, além de 
segunda via da CNH e trans-
ferência de domicílio.

Na ocasião, também será 
possível resolver pendências 
sobre licenciamento anual, 
transferência de veículo, en-
trega do CRLV-e, parcela-
mento de dívida no cartão, 
renegociação da dívida ativa 
de Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Automoto-
res (IPVA) com a Procuradoria 
Geral do Estado do Amazo-
nas (PGE).

Também ocorrerão pales-
tras do Núcleo de Atendi-

mento às Vítimas de Aci-
dente de Trânsito (Navat) do 
Detran-AM, que tem como 
objetivo orientar e dar supor-
te às pessoas que sofrem com 
as consequências de aciden-
tes no trânsito, bem como as 
vítimas e os familiares.

O evento terá, ainda, a 
participação da equipe de 
Educação Para o Trânsito, le-
vando o tradicional teatro de 
fantoches, atividades lúdicas 
e palestras para crianças, to-
das voltadas para as regras 
do sistema viário, além de 
um espaço para vistoria de 
veículos e a exposição de ve-
ículos e equipamentos utili-

zados pelo Detran Amazonas 
nas operações.

Na oportunidade, serão en-
tregues 57 CNHs oriundas 
do projeto ‘CNH Social’, a 
certificação de 103 partici-
pantes do curso de direção 
defensiva destinado a taxis-
tas, promovido no início deste 
mês, e também a devolução 
do termo de autorização para 
os 230 alunos do 1º ano do 
Ensino Médio, da Escola Esta-
dual José Seffair, que tenham 
interesse em participar do 
projeto “CNH na Escola”, que 
leva legislação de maneira 
gratuita aos estudantes da 
rede estadual de ensino.

Serviços
A Setemp participará ofe-

recendo os serviços de orien-
tação sobre a carteira de 
trabalho digital, cadastro de 
emprego e seguro-desem-
prego. Documentos neces-
sários: CPF, RG, CTPS digital 
ou a física, comprovante de 
residência atualizado, certifi-
cado de conclusão de escola-
ridade, certificado de cursos 
de qualificação e contato 
telefônico atualizado.

Durante a ação, a 2ª 
Companhia Independente 
Bombeiro Militar (CIBM) de 
Manacapuru fará exposição 
de materiais de combate 

a incêndio, bem como irá 
ministrar quatro palestras 
destinadas à população em 
geral, sendo elas: “Noções de 
Atendimento Pré-Hospitalar 
(APH)”, “Prevenção de Incên-
dios Urbanos”, “Prevenção 
de Acidentes Domésticos” e 
“Práticas Para Evitar Ocorrên-
cias de Queimadas”.

A Seas estará presente 
ofertando atendimento do 
programa “Crédito Rosa”, 
voltado para mulheres em-
preendedoras que atuam no 
mercado de trabalho como 
autônomas ou Microempre-
endedora Individual (MEI). Os 
financiamentos variam de R$ 
500 a R$ 21 mil, conforme 
análise de crédito da soli-
citante. O atendimento visa 
orientar as interessadas no 
financiamento sobre os pro-
cedimentos e cadastro no 
programa.

Já a SSP, emitirá a nova 
Carteira de Identidade Na-
cional (CIN). A documenta-
ção necessária é: certidão de 
nascimento ou casamento, 
sendo obrigatório estar le-
gível sem manchas ou rasuras; 
comprovante de residência 
atualizado; 2 (duas) fotos 
3×4, sendo obrigatório fundo 
branco; CPF ou comprovante 
de situação regular emitido 
no site da Receita Federal. 
Importante frisar que se faz 
necessário que o cidadão es-
teja com dados atualizados 
junto à Receita Federal.

A Afeam divulgará as linhas 
de crédito do órgão, onde 
será possível sanar todas as 
dúvidas referentes a abertura 
de contas e renegociação de 
dívidas. Importante salientar 
que as linhas de crédito são 
para os mototaxistas, em-
presários e para a população 
atingida pela seca neste ano 
de 2023.

TCE lança projeto que promove 
ética no ambiente de trabalho

O Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) lan-
çou o ‘Portal da Integrida-
de’, sistema que engloba 
ações, orientações sobre 
a temática, e denúncias de 
possíveis irregularidades 
funcionais. O site é voltado 
para servidores, sem dis-
tinção de cargo ou função, 
incluindo terceirizados, 
estagiários e prestadores 
de serviços, podendo ser 
acessado em integridade.
tce.am.gov.br.

Durante o processo de 
implementação do Sistema 
de Integridade e Complian-
ce, o TCE-AM promoveu 
ações partes do programa 
de formação para a Cultu-
ra e Integridade Pública, 
destinado aos jurisdiciona-
dos e à sociedade civil. O 
objetivo é inspirar outras 
instituições públicas brasi-
leiras e construir um cená-
rio de combate à corrupção 
e promoção das melhores 
práticas entre servidores e 
gestores públicos.

O Sistema de Integridade 

do TCE-AM se baseia em 
pilares essenciais como 
ética, governança, trans-
parência, meritocracia, 
equidade, sustentabilida-
de, responsabilidade so-
cioeconômica, inovação, 
prestação de contas e 
idoneidade profissional. 
Cada pilar representa 
um conjunto de valores 

e princípios que orien-
tam as ações e decisões  
do Tribunal.

Como parte desse proje-
to, foi criado um Canal de 
Denúncias, plataforma para 
relatar práticas irregulares, 
antiéticas, fraudes e qual-
quer forma de corrupção de 
forma anônima, com total 
confidencialidade.

PORTAL DA INTEGRIDADE

Objetivo do projeto é construir um cenário de combate à corrupção
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Governo anuncia construção de casas 
sustentáveis em comunidades ribeirinhas

As Secretarias de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e Me-
tropolitano (Sedurb) e de Meio 
Ambiente (Sema) se reuniram 
para discutir o projeto modelo 
de casas sustentáveis destinadas 
às comunidades ribeirinhas loca-
lizadas em Unidades de Conser-
vação do Amazonas. A intenção 
do Governo do Estado é incluir o 
projeto no programa Amazonas 
Meu Lar.

Com a adoção do novo modelo, 
o objetivo é ter unidades habi-
tacionais sustentáveis adaptáveis 
às mudanças climáticas e às con-
dições geográficas regionais. A 
proposta é utilizar madeiras de 
reflorestamento e mão de obra 
local. Além disso, implantar nas 
comunidades programas que 
vão garantir serviços essenciais 
aos moradores, também na mes-
ma linha de sustentabilidade. São 
exemplos o Ilumina + Amazonas, 
que usa luminárias de LED na 
iluminação pública, e o Água 
Boa, que leva água potável para 
comunidades rurais.

A reunião, na sede da Sedurb, 
contou com a participação do 
secretário Marcellus Campêlo e 

do secretário da Sema, Eduar-
do Taveira. “É determinação do 
governador Wilson Lima traba-
lharmos em uma linha de ação 
do Programa Amazonas Meu 
Lar para essas comunidades 
mais isoladas. É nossa inten-
ção, portanto, trabalhar todos os 
aspectos da sustentabilidade”, 
explica Campêlo.

De acordo com a Sema, existem 
42 comunidades em Unidades 
de Conservação, das quais 16 já 
têm Concessão de Direito Real de 
Uso (CDRU) e estão elegíveis para 
a linha de trabalho do projeto.

“Estamos fazendo a adaptação 

de um modelo nacional para a 
nossa realidade. Muitos morado-
res vão precisar ser realocados 
em áreas mais seguras, assim 
como comunidades que foram 
afetadas pela seca e pela cheia, 
para poderem ter oportunidade 
a uma moradia digna e com ca-
racterísticas regionais, com uso 
de madeira local, mão de obra 
local, acesso à energia solar”, 
destaca Taveira.

Na próxima quarta-feira (1º), as 
equipes da Sedurb e da Sema es-
tarão reunidas novamente para 
dar continuidade às tratativas do 
modelo a ser implantado.

AMAZONAS

Reunião sobre o projeto modelo aconteceu na sede da Sedurb

TIAGO CORRÊA/UGPE



Wilson Lima lidera assistência
humanitária no Alto Solimões

Da redação

O governador Wilson 
Lima coordenou a 
entrega de ajuda hu-
manitária a famílias 

dos municípios de Atalaia do 
Norte; Benjamim Constant e 
Tabatinga (a 1.136, a 1.118 e 
1.105 quilômetros de Manaus, 
respectivamente), na região 
do Alto Solimões. Ao todo, o 
Governo do Estado alcançou a 
marca de 860 toneladas de ali-
mentos não-perecíveis repas-
sados aos municípios afetados 
pela estiagem.

“Hoje estamos completan-
do a entrega de mais de 800 
toneladas de alimentos. Tudo 
isso foi possível com ajuda das 
prefeituras, das Forças Arma-
das, como Exército, Marinha 
e Aeronáutica, que também 
nos têm dado apoio para essa 
logística. Temos algo em torno 
de 50 mil cestas básicas sendo 
entregues para ajudar quem 
mais precisa nesse momento 
mais difícil”, ressalta o chefe 
do Executivo estadual.

Na região do Alto Solimões, 
foram entregues 12 mil cestas 
básicas, correspondente a 200 
toneladas de alimentos, para 
atender famílias dos municípios 
de Amaturá; Atalaia do Norte; 
Santo Antônio do Içá; São Paulo 
de Olivença; Tonantins; Benja-
min Constant e Tabatinga. As 
cidades de Tabatinga e Atalaia 
do Norte receberam duas mil 
cestas básicas cada.

Em Benjamin Constant, Wil-
son Lima fez a entrega de 350 
cestas básicas e água potável 
para as comunidades de São 
João de Veneza; Lauro Sodré; 
Guanabara I, II e III; São Pedro 
de Veneza, beneficiando mais 

Famílias de Benjamin 
Constant, Atalaia do 
Norte e Tabatinga rece-
beram apoio de cestas 
básicas, água potável e 
estruturas de tratamen-
to de água

Segundo o governador, 50 mil cestas bá-
sicas foram entregues para ajudar famílias 
afetadas pela estiagem
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de 300 famílias.
“Essa ajuda humanitária que 

veio de navio da Marinha e por 
meio do modal aéreo, com o 
apoio da Força Aérea Brasileira, 
trouxe em torno de 200 tonela-
das de alimentos e água para os 
sete municípios que compõem a 
calha do alto Solimões”, frisa o 
secretário da Defesa Civil do Es-
tado, coronel Francisco Máximo.

Em Benjamin Constant tam-
bém foram entregues kits do 
programa Merenda em Casa 
para alunos que tiveram as 
atividades escolares suspensas 
devido à estiagem.

Água tratada
Ainda em Benjamin Cons-

tant, Wilson Lima inaugurou 
dois sistemas simplificados do 
Projeto Água Boa, coordenado 
pela Companhia de Saneamen-
to do Amazonas (Cosama), que 
foram instalados nas comuni-

FOTOS: ALEX PAZUELLO

que dura entre 10 e 15 anos e 
que a própria comunidade pode 
fazer a manutenção. E em Ben-
jamin Constant, inauguramos o 
sistema do Água Boa que tem 
capacidade para atender até 
mil pessoas, por dia, e isso é 
importante principalmente para 
que as crianças não adoeçam”, 

destaca o governador.
A estrutura dos sistemas 

possui duas caixas d’água com 
purificadores, por onde é feito 
o processo de tratamento da 
água após ser captada dos rios, 
beneficiando as famílias com 
água potável.

“Uma estrutura desta é impor-
tante para nossa comunidade 
porque há um tempo sofremos 
muito com a falta de água. 
Mas agora temos esse apoio, 
graças ao governador Wilson 
Lima porque olhou para nos-
sa comunidade que hoje conta 
com água tratada”, disse Wan-
derley Ramos, 38, morador da 
comunidade Lauro Sodré.

Apoio para Tabatinga e Ata-
laia do Norte

Para a cidade de Tabatinga, 
Wilson Lima fez a entrega de 
mais mil cestas básicas e de 
uma Máquina Purificadora de 

dades Lauro Sodré e São João 
de Veneza, beneficiando mais 
de 100 famílias da etnia Ticuna.

“Essa foi uma preocupação 
do nosso governo desde que 
assumi, em 2019, em levar mi-
crossistemas de abastecimen-
to de água para comunidades 
como essas. Esse é um sistema 

CIN Digital está disponível para cidadãos do AM

CARLOS SOARES/SSP-AM

CIN Digital tem a mesma validade da CIN em formato físico

Os cidadãos amazo-
nenses que possuem a 
Carteira de Identidade 
Nacional (CIN), emitida 
pelo Instituto de Identi-
ficação Aderson Concei-
ção de Melo (IIACM), já 
podem solicitar a versão 
digital do documento por 
meio do aplicativo ‘gov.
br’. A CIN Digital é segura 
e oferece facilidades ao 
usuário, como portar um 
menor volume de docu-
mentos e evitar a perda 
da identidade.

Podem fazer o downlo-
ad da CIN Digital aqueles 
que obtiveram o docu-
mento físico de acordo 
com o novo modelo. O 
aplicativo gov.br está dis-
ponível na Google Play 
Store (para dispositivos 
Android) e App Store 
(para dispositivos iOS).

De acordo com a inves-
tigadora da Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) e 
gerente civil do IIACM, 
Kristiane Lima Eliziário, a 
CIN Digital tem a mesma 
validade da CIN em for-

PRATICIDADE E SEGURANÇA

Unidades de ensino devem 
fazer atualização de cadastro

Escolas particulares, facul-
dades e cursos em geral de-
vem ficar atentos à atualiza-
ção de cadastro para garantir 
o benefício da meia-passa-
gem a seus estudantes. O 
processo inicia no dia 1º de 
novembro e se estenderá por 
todo o mês. A renovação do 
cadastro deve ser feita no site 
(escolas.sinetram.com.br).

Segundo o Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Urba-
na (IMMU), para ter acesso 
ao sistema, os responsáveis 
pelas escolas devem entrar 
no site e clicar no item 
“Acesso administrativo” e, 
depois, no item “Esqueci a 
senha” e informar o e-mail 
cadastrado para receber 
nova senha de acesso. A 
partir daí, devem preencher 
as informações solicitadas.

Para garantir o benefício, 
os responsáveis pelas ins-
tituições de ensino devem 
preencher formulário com 
informações, como nome 
da unidade de ensino/razão 
social; nome fantasia para so-
ciedades empresariais; CNPJ; 

mato físico.
 “A CIN Digital tem a 

mesma força, legalidade 
do documento impresso. 
As pessoas que já estão 
com o novo documento 
em formato físico podem 
usufruir das mesmas van-
tagens com o digital. In-
clusive, ter o documento 
no smartphone é uma op-
ção segura, que permite 
ao cidadão transitar com 

Renovação do cadastro deve ser feita 
no site do Sinetram

o menor volume de coisas 
ou documentos, uma vez 
que é um item que mi-
lhares de brasileiros pos-
suem”, ressalta Kristiane.

Ainda conforme a in-
vestigadora, o cidadão 
pode baixar a CIN Digi-
tal no tempo mínimo de 
24 horas do recebimento 
da CIN física, entregue 
no PAC (Pronto Aten-
dimento ao Cidadão), 

número de Alvará (estabe-
lecimento privado); Sistema 
Integrado de Gestão Educa-
cional do Amazonas (Sige-
am), entre outros dados.

Essa é a primeira fase do 
novo formato de cadastro, 
que será totalmente auto-
matizado a partir do pró-
ximo ano.

Após a atualização cadas-
tral, o IMMU irá promover 
um treinamento com os res-
ponsáveis pelas escolas para 
orientá-los sobre como fazer 
o cadastro dos estudantes.

ou tempo hábil para o 
desbloqueio no sistema. 
Com o documento bai-
xado, o cidadão poderá 
imprimi-lo e usar como a  
identidade original.

A CIN Digital é mais 
um serviço do Governo 
Federal em parceria com 
o Governo do Amazonas.

Vantagens
A CIN Digital oferece 

vantagens para os cida-
dãos e para o Sistema 
de Segurança Pública, tais 
como praticidade e agi-
lidade, pois permite ao 
usuário ter a CIN na palma 
da mão a todo tempo; 
segurança, uma vez que 
utiliza recursos avança-
dos como a criptografia, 
para proteção dos dados 
pessoais do cidadão; e 
possibilidade de compar-
tilhamento, promovendo 
facilidade na hora de apre-
sentar o documento, sem 
necessidade de fotocópia, 
podendo ser compartilha-
do diretamente do app 
‘gov.br’.

GARANTIA DA MEIA-PASSAGEM
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Água que será destinada para 
as ações da Operação Estia-
gem. A máquina tem capaci-
dade de purificar 3 mil litros 
de água por dia, ou seja, o 
equivalente a 150 garrafões 
com água tratada e natural, que 
será instalada no município.

“Esse é um trabalho muito im-
portante do governador Wilson 
Lima, em direção aos ribeirinhos 
que mais precisam nesse mo-
mento das estiagens”, afirma o 
diretor-presidente da Cosama, 
Armando do Vale.

Para a cidade de Atalaia do 
Norte, o governador fez o repas-
se de mais mil cestas básicas. Os 
alimentos estão armazenados 
no Centro de Educação de Tem-
po Integral (CETI) João Carlos 
Pereira dos Santos da cidade 
de Tabatinga e devem ser dis-
tribuídos para as comunidades 
com o apoio da defesa civil e 
prefeitura municipal.



Mais de 100 
quilos de 
cocaína são 
apreendidos

COARI

Da redação

Policiais militares, em ope-
ração na Base Fluvial Arpão, 
apreenderam mais de 100 
quilos de cocaína e pasta-ba-
se de cocaína, no município 
de Coari (a 363 quilômetros 
de Manaus). As drogas es-
tavam escondidas dentro da 
boia de uma embarcação, 
sendo encontrado com a aju-
da da cadela policial Havana.

A apreensão foi realizada 
durante uma abordagem na 
embarcação Ferry Boat E. 
Araújo, que vinha do muni-
cípio de Tabatinga (a 1.108 
quilômetros de Manaus) com 
destino a Manaus.

Durante a fiscalização, a 
cadela policial Havana, da 
Companhia Independente 
de Policiamento com Cães 
(CIPCães), sinalizou que de-
baixo do piso poderia conter 
entorpecentes. Ao terem re-
alizado a vistoria, os policiais 
coordenados pela Secretaria 
de Estado de Segurança Pú-
blica (SSP-AM) encontraram 
bolsas e mochilas contendo 
nove tabletes de cocaína, 
dentro de uma boia.

O material totaliza 10,8 qui-
los e 87 tabletes de pasta-ba-
se de cocaína, que pesaram 
91,56 quilos. No total foram 
apreendidos 101 quilos de 
entorpecentes. Com a apre-
ensão, a polícia estima ter 
causado danos de cerca de 
R$5.388.000 milhões ao cri-
me. Toda a droga foi enca-
minhada para a Polícia Civil 
do Amazonas, que investiga 
a origem.
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Trio criminoso é preso por 
receptar veículo roubado
Conforme a Polícia Ci-
vil, o dono do veículo, 
um empresário de 52 
anos, foi rendido por 
dois criminosos em um 
lava jato no bairro Novo 
Aleixo, zona norte de 
Manaus

Da redação

Durante operação 
policial realizada na 
zona leste de Ma-
naus, policiais civis 

do 22° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) prenderam 
três integrantes de um gru-
po criminoso, identificados 
como Christian da Silva An-
gelim, 25, Clauber Ferreira 
Magalhães e Rodrigo de 
Souza e Souza, ambos de 
32 anos, pela receptação 
de um veículo Toyota Hilux, 
avaliado em R$ 190 mil. 
As prisões ocorreram nos 
bairros São José Operário 
e Zumbi dos Palmares.

Em coletiva de imprensa 
realizada na sede da Dele-
gacia Geral, na sexta-feira 
(27), o titular do 22º DIP, 
delegado Adriano Félix, deu 
detalhes sobre o caso. Con-
forme a autoridade policial, 
o crime ocorreu no dia 20 
de outubro deste ano, no 
bairro Novo Aleixo, zona 
norte, no momento em que 
um empresário, de 52 anos, 
foi rendido por dois crimi-
nosos em um lava jato.

“Tomamos conhecimento 
do roubo no momento em 
que o Boletim de Ocorrência 
(BO) foi formalizado e, de 
imediato, iniciamos as in-
vestigações e conseguimos 
identificar com quem esta-
ria o veículo. Os três con-
fessaram a ocorrência do 
crime, disseram que iriam 
enviá-lo para Boa Vista, no 
estado de Roraima, e acerca 
de mais detalhes, eles se 

Suspeitos foram presos por agentes do 22º Distrito Integrado de Polícia (DIP)
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resguardaram ao direito de 
ficar calados”, explica Félix.

Ainda segundo o dele-
gado, os indivíduos res-
pondem por crimes como 
receptação, adulteração de 
veículo automotor, roubo e 
furto qualificado. No mo-
mento das prisões, foram 
apreendidas 10 munições 
de 9mm, uma arma, apare-
lhos celulares e balança de 
precisão. Christian e Rodri-
go estavam com as tornoze-
leiras rompidas na ocasião 
em que foram presos.

“A Toyota Hilux foi re-

cuperada após a prisão de 
Clauber, que levou a equipe 
policial até a localização 
do veículo. As investiga-
ções irão continuar a fim 
de identificar a autoria do 
roubo, quem iria receber 
o carro em Boa Vista e 
com seria o verdadeiro  
destino”, enfatiza.

Félix orienta, ainda, a 
quem tiver sido vítima de 
crime de roubo e furto de 
veículo que procure o Distri-
to Integrado de Polícia (DIP) 
mais próximo da área do 
fato, bem como a Delegacia 

Especializada em Roubos e 
Furtos de Veículos (DERFV), 
para registrar a ocorrência.

Ainda no decorrer da co-
letiva, o diretor do Depar-
tamento de Polícia Metro-
politano (DPM), delegado 
Alessandro Albino, para-
benizou os policiais civis 
do 22º DIP por mais uma 
investigação que conseguiu 
identificar o paradeiro do 
carro roubado, bem como 
com quem estava.

“O delegado Adriano Fé-
lix e a sua equipe nunca me-
diram esforços para eluci-

dar atos que ameaçavam o 
bem-estar da nossa socie-
dade. Três integrantes de 
um grupo criminoso, com 
foco em roubo de carros, 
e que têm passagens por 
outros crimes, foram reti-
rados de circulação gra-
ças a esta ação exitosa”,  
conta Albino.

Procedimentos
Os três suspeitos — Clau-

ber, Christian e Rodrigo — 
responderão por recepta-
ção e ficarão à disposição 
da Justiça.

Trio condenado por estupro 
de crianças é preso

Três homens identifica-
dos como Abedolino Pin-
to Ribeiro, de 70 anos, 
Vitório de Souza Tavares, 
que não teve a idade re-
velada, e outro homem de 
identidade não divulgada, 
foram presos após serem 
condenados pela Justiça 
por estupro de vulnerá-
vel praticados contra uma 
criança de 11 anos e ou-
tra de nove, no municí-
pio de Barreirinha, interior  
do Amazonas.

De acordo com a Polícia 
Civil, o pai de uma das 
crianças percebeu a mu-
dança de comportamento 
da filha e perguntou o que 
havia ocorrido, momento 
em que ela contou que 
havia sido abusada sexual-
mente pelos homens. Com 
base nisso, o pai da víti-
ma se dirigiu à delegacia 
e registrou o Boletim de 
Ocorrência (BO).

Ainda conforme a po-
lícia, após o início das 
investigações, foi consta-
tado o crime de estupro. 

Suposto assaltante é executado 
enquanto recebia atendimento médico

Jessika Caldas

Um homem de 24 anos, 
identificado como Luiz 
Guilherme Santos Ferrei-
ra, foi assassinado na úl-
tima sexta-feira (27), na 
avenida Curaçau, bairro 
Nova Cidade, zona norte 
de Manaus, enquanto re-
cebia atendimento médi-
co após ter sido agredido  
pela população.

Conforme informações 
de policiais militares da 
6ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), mo-
mentos antes de ser execu-
tado, Luiz — acompanhado 
de um comparsa, que não 
teve o nome divulgado — 
teria supostamente assal-
tado moradores daquela 
região, quando a dupla 
foi capturada e espancada 
pela população.

Ainda segundo os PMs, 
momentos antes do ocor-
rido, a dupla supostamente 
teria assaltado uma mu-
lher que, durante a ação 
criminosa, teria gritado e 

pedido socorro aos mora-
dores do bairro que resol-
veram fazer justiça com as  
próprias mãos.

Testemunhas acionaram 
o Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu), 
que encaminhou um dos 
envolvidos para uma uni-
dade hospitalar. Na oca-
sião, Luiz Guilherme foi al-
vejado com diversos tiros 
por um suposto ‘justiceiro’ 

BARREIRINHA

Mulher suspeita 
de roubo é 
espancada

CACAU PIRÊRA

Uma mulher, que não teve 
o nome divulgado, foi es-
pancada por outras duas 
mulheres — de identidades 
também não reveladas. O 
caso aconteceu no distrito 
de Cacau Pirêra, em Irandu-
ba. Segundo moradores do 
local, a vítima das agressões 
costuma praticar roubos e 
furtos na área.

Conforme relatos de teste-
munhas, a mulher agredida 
é apontada como usuária de 
drogas pelos populares, sen-
do conhecida no bairro por 
cometer roubos para custear 
o vício.

As cenas das agressões 
foram divulgadas nas redes 
sociais e mostram a brutali-
dade dos golpes que a mu-
lher recebeu. Nas imagens, 
é possível perceber que as 
mulheres desferem tapas, 
chutes e socos contra a víti-
ma. Não há informações se 
houve um registro de Boletim 
de Ocorrência sobre o caso.

No entanto, a condenação 
dos autores só foi decreta-
da pela Vara da Comarca 
de Barreirinha, no dia 11 
de agosto deste ano. Os 
três homens responderão 
a nove anos e três meses 
de reclusão.

Todos foram conduzidos 
à 42ª DIP de Barreirinha 
e ficarão à disposição do 
Poder Judiciário.

Suspeitos foram presos no mu-
nicípio de Barreirinha

enquanto recebia atendi-
mento médico no local. Ele 
não resistiu e veio a óbito.

O estado de saúde do 
comparsa de Luiz não foi 
informado. O Instituto Mé-
dico Legal (IML) foi acio-
nado para fazer a remoção 
do corpo.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS) segue investi-
gando o caso.

MANAUS

Conforme a polícia, homem foi executado por um suposto ‘justiceiro’

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Droga foi encaminhada para a PC-AM, 
que investiga a origem



Lula fala a imprensa sobre 
escolhas para o STF e PGR

Política Relatório do planejamento orçamentá-
rio do Governo Federal deve ser votado 
na semana que vem na Câmara

LDO 2024

Lula não de nomes mas 
disse que decisões de-
penderão do momento 
político

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
afirmou, na sexta-
-feira (27), que as 

indicações do novo ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) e do novo procurador-
-geral da República depen-
dem das circunstâncias polí-
ticas. Durante café da manhã 
com jornalistas, no Palácio 
do Planalto, Lula explicou 
que vai indicar pessoas sé-
rias e responsáveis, mas no-
mes que sejam aprovados  
pelo Senado.

“Vou escolher as pessoas 
certas, adequadas, em função 
das circunstâncias políticas 
que tenho que levar em con-
ta”, disse, sobre a aceitação da 
indicação pelos senadores. 
Segundo ele, o novo procu-
rador precisa ser alguém que 
“tenha noção do papel” que 
exerce, que não faça política, 
nem “pirotecnia”, que não 
persiga ninguém.

Nesta semana, o plenário 
do Senado rejeitou a indi-
cação de Igor Roberto Albu-
querque Roque para o cargo 
de defensor público-geral fe-
deral da Defensoria Pública 
da União (DPU). Foram 35 
votos a favor e 38 contrários, 
além de uma abstenção. Se-
riam necessários ao menos 
41 votos para a aprovação.

Para Lula, faltou articulação 
em torno do nome. “Talvez 
tenha sido culpa minha por 
estar internado e não ter 
falado com nenhum senador 
sobre ele”, disse. Nas últimas 
semanas, o presidente este-

Fala foi durante um café com a imprensa na tarde de sexta (27)

DIVULGAÇÃO

ve em recuperação de uma 
cirurgia a que foi submetido 
para restaurar a articulação 
do quadril.

Após a definição dos no-
mes por Lula, os indicados 
precisarão ser aprovados 
pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do 
Senado e pelo plenário da 
Casa. Em seguida, as posses 
são marcadas pelos respec-
tivos órgãos.

Segundo Lula, também em 
função do período de afasta-
mento para tratar da saúde, 
ainda não indicou os novos 
nomes para STF e PGR. Ainda 
este ano, ele também precisa 

fazer indicações para a dire-
toria do Banco Central, para 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) e para o Conselho Ad-
ministrativo de Defesa Eco-
nômica (Cade).

“As coisas vão acontecer 
no momento que tiver que 
acontecer. Tenho que indicar 
muita gente esse ano”, disse.

Flávio Dino
Um dos nomes cogitados 

para o STF é do ministro da 
Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino. Segundo Lula, 
Dino é altamente qualificado 
do ponto de vista político e 
de conhecimento jurídico e 

pode “contribuir muito”. O 
presidente, entretanto, evi-
tou fazer especulações.

“Tenho em mente algumas 
pessoas da mais alta quali-
ficação política desse país”, 
disse. “Mas fico pensando o 
Flávio Dino será mais justo 
e melhor para o Brasil, é na 
Suprema Corte ou no Minis-
tério da Justiça. Outra pessoa 
que eu penso: onde será mais 
justa, no lugar que está ou 
na Suprema Corte? Isso é 
uma dúvida que eu tenho e 
que vou conversar com muita 
gente ainda até a hora de 
escolher. E está chegando a 
hora”, disse.

Substituições
O novo ministro do STF as-

sumirá a vaga da ex-ministra 
Rosa Weber, que se aposen-
tou compulsoriamente da 
Corte ao completar 75 anos, 
no início do mês. Rosa foi 
nomeada pela ex-presiden-
ta Dilma Rousseff, em 2011.

Apesar de algumas campa-
nhas de movimentos organi-
zados, Lula já afirmou que 
não escolheria o novo minis-
tro pautado pelo critério de 
gênero ou cor da pele. Com 
a saída de Rosa, o plenário 
da Corte está composto por 
apenas uma mulher, a minis-
tra Cármen Lúcia.
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Além do STF, Lula tem pela 
frente a escolha do novo 
nome para a Procuradoria-
-Geral da República (PGR), 
no lugar de Augusto Aras. O 
mandato de Aras na PGR ter-
minou no fim de setembro 
e a vice-procuradora Elizeta 
Ramos assumiu o comando 
do órgão interinamente.

Já no Banco Central, Lula 
indicará os substitutos da 
diretora de Assuntos In-
ternacionais e de Gestão 
de Riscos Corporativos, 
Fernanda Guardado, e do 
diretor de Relacionamen-
to, Cidadania e Supervi-
são de Conduta, Maurício 
Moura. Pela legislação que 
concedeu autonomia ao 
BC (Lei Complementar nº 
179/2021), eles concluem 
os mandatos em 21 de de-
zembro deste ano.

No início da semana, o 
ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, disse que 
acertou com Lula os novos 
nomes para o BC e, inclusive, 
já informou as indicações 
ao presidente da autarquia, 
Roberto Campos Neto, e 
ao presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco.

O governo quer que o 
Senado aprove os dois no-
mes até a terceira semana 
de dezembro, antes do fim 
do ano legislativo, para que 
os novos diretores possam 
tomar posse em janeiro. Os 
indicados também passam 
por sabatina na CCJ e devem 
ser aprovados pelo colegia-
do e pelo plenário da Casa.

A Diretoria Colegiada do 
Banco Central é composta 
pelo presidente e mais oito 
diretores. Os mandatos são 
fixos e têm duração de qua-
tro anos, podendo ser reno-
vados por apenas uma vez.

Os mandatos do presi-
dente do BC e de dois di-
retores têm início no dia 1º 
de janeiro do terceiro ano 
de mandato do presidente 
da República. Dois diretores 
assumem em 1º de março 
do primeiro ano de mandato 
do presidente, dois em 1º 
de janeiro do segundo ano 
de mandato e, por fim, dois 
em 1º de janeiro do quarto 
ano de mandato.

Projeto que veta homenagem a 
escravocatas é aprovado no Rio

A Câmara Municipal do Rio 
de Janeiro aprovou projeto 
que proíbe a manutenção 
ou instalação de monumen-
tos, estátuas, placas e quais-
quer homenagens que façam 
menções positivas ou elogio-
sas a escravocratas. 

Também estão vetadas as 
homenagens a pessoas que 
tenham cometido atos lesivos 
aos direitos humanos, aos va-
lores democráticos, ao respei-
to à liberdade religiosa ou de 
natureza racista.

A lei, que ainda precisa 
ser sancionada pelo prefei-
to Eduardo Paes para entrar 
em vigor, estabelece que as 
homenagens já instaladas em 
espaço público deverão ser 
transferidas para ambiente 
de perfil museológico, fe-
chado ou a céu aberto, e 
deverão estar acompanhadas 
de informações que contex-
tualizam e informem sobre a 
obra e seu personagem.

A vereadora Mônica Benício, 
do Psol, que é coautora do 
projeto, enfatiza que é preciso 
fazer uma reparação histórica 
sobre o período da escravidão, 
principalmente para marcar 

Relatório avança e deve ser votado 
em breve na Câmara Federal

O relator da Lei de 
Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) de 2024 (PLN 
4/23), deputado Danilo 
Forte (União-CE), disse, 
na sexta-feira (27) em 
entrevista ao programa 
Painel Eletrônico da Rádio 
Câmara, que seu parecer 
deve ser votado na se-
mana que vem na Comis-
são Mista de Orçamento. 
  Danilo Forte adiantou 
que a intenção é con-
cluir a votação do texto 
no Plenário do Congres-
so Nacional entre 20 e 
22 de novembro para 
que a Lei Orçamentá-
ria (LOA) de 2024 (PLN 
29/23) possa ser vota-
da em dezembro. A LDO 
estabelece as diretrizes 
para a elaboração da LOA. 
  O processo de análise 
da lei orçamentária é mais 
longo porque são realiza-
das audiências públicas e 
primeiro é votado um pa-
recer do Comitê de Ava-
liação da Receita. A partir 
dele é votado o parecer 
preliminar e, em seguida, 
são votados os 16 relató-

rios setoriais por temas 
como saúde e educação. 
  Em paralelo, são publica-
dos pareceres do Comitê 
de Obras com Indícios de 
Irregularidades e do Co-
mitê de Admissibilidade 
de Emendas. Só então, 
o relator do Orçamen-
to, deputado Luiz Carlos 
Motta (PL-SP), divulgará 
seu relatório final para 

CÂMARA MUNICIPAL DO RIO DE JANEIRO

posição sobre a identidade e 
a postura que tomamos hoje 
sobre o Brasil que queremos 
daqui para frente. 

Para o historiador Luiz Antô-
nio Simas, a aprovação desse 
projeto é extremamente posi-
tiva para entender o passado, 
construir o presente e elabo-
rar perspectivas de um futuro 
mais justo”.

“E é óbvio que, quando você 
constrói uma estátua, quando 
você dá nome a uma rua, 
você está a rigor construindo 
um lugar de memória, um 
lugar de lembrança. Então, 
você homenagear gente que, 
no fim das contas, colaborou 

Câmara aprovou PL e texto segue para a sanção do prefeito do Rio

votação na comissão. 
  Também durante as dis-
cussões dos dois proje-
tos, deverá ser votado na 
Comissão de Orçamento 
o Plano Plurianual 2024-
2027 (PLN 28/23), que faz 
o planejamento de médio 
prazo para os próximos 
quatro orçamentos anu-
ais. O relator é o deputado 
Bohn Gass (PT-RS).

LDO FEDERAL 2024

O deputado Danilo Forte (União-CE) é o relator do projeto na Câmara

com esse projeto genocida, com 
esse projeto escravocrata, isso é 
um desserviço até ao exercício 
da cidadania. Então, nós somos 
um país com um passado que 
é muito pesado, que precisa 
ser rediscutido, que precisa ser 
relembrado numa dimensão crí-
tica, para que a gente consiga 
construir um futuro melhor.”

Já os parlamentares contrários 
à proposta argumentaram que 
não é correto, nem desejável, 
reescrever a história. O vereador 
dr. João Ricardo, do PSC, por 
exemplo, defende que temos 
que olhar pra frente e asse-
gurar direitos, avançando em  
pautas progressistas. 

AGÊNCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO
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Para o deputado este 
é um passo funda-
mental para beneficiar 
capital e interior do 
Amazonas

Como forma de res-
guardar a manu-
tenção regular da 
rodovia BR-319, o 

deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
assina, conjuntamente 
com o deputado Abdala 
Fraxe (Avante), a flexibi-
lização do licenciamento 
ambiental para conclusão 
da rodovia. A propositu-
ra – transformada na Lei 
nº 6.465/2023 – permi-
te que sejam realizadas 
atividades básicas e roti-
neiras, como conservação 
de rotina (poda e roça 
de vegetação), interven-
ções, terceiras faixas,  
entre outros.

Entenda
“O licenciamento am-

biental da 319 é uma luta 
antiga e com muitos obs-
táculos. Antes dessa lei, até 
para que fossem realiza-
das manutenções básicas 
encontrávamos dificulda-
de. No entanto, a partir 
dela as soluções se tornam 
mais simples. A flexibi-
lização do licenciamento 
ambiental é destinada à 
realização de melhorias na 
conservação, diminuindo 
a burocracia”, explicou o 
deputado presidente.

De acordo com a lei, 
a flexibilização ambiental 
compreende: a supressão 
de vegetação nativa se-
cundária, em estágio inicial 
de regeneração; a supres-
são de exemplares arbóre-
os exóticos; a poda de ár-
vores nativas cujos galhos 
invadam o acostamento ou 
a faixa de rolamento, en-
cubram a sinalização ou 
ofereçam risco iminente à 
segurança; a estabilização 

Roberto Cidade é um deputado estadual pelo Amazonas e preside a Assembleia Legislativa do estado

Amom critica 
shows no 
interior do AM

ESTIAGEM

O deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) criticou a 
realização de shows com ca-
chês milionários, no interior do 
Amazonas, durante a estiagem 
severa que afeta ao menos 608 
mil pessoas no estado. Segundo 
o boletim do Governo do Estado, 
divulgado na última quinta-feira 
(26), 60 dos 62 municípios estão 
em situação de emergência de-
vido à seca.

A crítica parte de uma reporta-
gem do Estadão, que mostra os 
gastos de R$ 2,77 milhões com os 
cachês de cantores como Zé Va-
queiro e Xand Avião. A Prefeitura 
de Manacapuru (a 68 quilôme-
tros de Manaus), por exemplo, 
pagou R$ 490 mil com uma 
única atração para a Expomanacá 
2023, no último dia 14.

“Sério isso?! Enquanto buscá-
vamos apoio do governo federal 
para lidar com as queimadas e a 
seca do Amazonas, os prefeitos 
dos interiores estavam planejan-
do festas. Gastaram mais de R$ 
2,77 milhões pagando cachês de 
artistas”, questiona o deputado.

Humaitá (a 590 quilômetros de 
Manaus), em situação de emer-
gência, contratou uma apresen-
tação do cantor Mano Walter por 
R$ 260 mil. Barreirinha (distante 
331 km da capital), gastou R$ 250 
mil com Tarcísio do Acordeon, 
enquanto Tabatinga (distante 
1.108 km) pretende pagar R$ 
500 mil para o cantor Zé Vaquei-
ro e R$ 250 mil para a cantora 
Márcia Fellipe por apresentações 
na próxima segunda-feira (30), 
pouco mais de uma semana 
após receber 18 toneladas de 
alimentos para ajudar no com-
bate à estiagem.

“Parece que esses prefeitos 
estão em um mundo paralelo. 
Será que a população estava 
precisando disso ou de insumos 
básicos? Enfrentamos a pior seca 
já vivida nos últimos 100 anos, 
mais de 608 mil amazonenses 
atingidos de maneira direta e 
essa é a medida tomada?”, com-
pleta Amom Mandel.

Em resposta à crise ambiental 
no Amazonas, o Governo Federal 
deve gastar aproximadamente 
R$ 627 milhões. De acordo com 
o jornal do sudeste, as prefeituras 
foram procuradas e questiona-
das sobre a situação, mas não 
houve resposta.

Vereador quer que CMM lute por BR-319

DIVULGAÇÃO
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Antônio Peixoto (Agir) pediu ações 
da CMM sobre a Frente Parlamentar

Omar moveu ação contra Bolsonaro em 2022 por falas contra ele

Defensor do Polo In-
dustrial de Manaus (PIM) 
e das ações que possam 
fortalecer esta matriz 
econômica, o vereador 
Peixoto (Agir) levantou 
a necessidade da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM) participar da Fren-
te Parlamentar em defesa 
da BR-319, O parlamentar 
lembrou que há uma se-
mana, a Câmara Federal 
instalou uma Frente que 
vai discutir, durante os 
próximos anos, a neces-
sidade da pavimentação 
da rodovia. Ainda em sua 
fala, o vereador também 
citou a criação de uma 
associação com o mesmo 
objetivo, na Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam).

Para Peixoto, funda-
mental seria a criação de 
uma Frente Parlamentar 
que envolvesse as duas 
casas e as Câmaras Mu-
nicipais de Manaus e dos 
municípios que são cor-
tados pela BR-319.

“Não faz sentido, os 

FRENTE PARLAMENTARBRIGA OMAR X BOLSONARO

Justiça do Amazonas rejeita 
recurso de Jair Bolsonaro

 1ª Turma Recursal dos Juiza-
dos Especiais Cíveis e Criminais 
do Amazonas rejeitou o recurso 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) contra sentença que o con-
denou a pagar indenização de 
R$ 30 mil ao senador Omar Aziz 
(PSD) por danos morais.

O resultado do julgamento foi 
publicado no diário oficial do 
TJAM (Tribunal de Justiça do 
Amazonas) no dia 19 deste mês.

Segundo o colegiado, a defesa 
do ex-presidente perdeu o prazo 
para pagar as custas processuais. 
Inicialmente, os representantes 
de Bolsonaro pagaram as custas 
em valor menor. Eles só comple-

representantes legislati-
vos dessas cidades, que 
conhecem e entendem 
as necessidades desses 
locais estarem de fora das 
discussões. É fundamen-
tal haver uma articulação 
para que a gente possa 
incluir, não só a Câma-
ra Municipal de Manaus, 
mas as Câmaras ou os 

vereadores de municí-
pios que estão no cami-
nho da BR-319”, afirmou  
o vereador.

Peixoto destacou que 
o atual momento, onde 
a seca dos rios vem tra-
zendo consequências ex-
tremamente negativas à 
economia do estado, é 
um dos indicativos da 

mentaram o valor após o prazo. 
Por essa razão, o colegiado en-
tendeu que o recurso não deveria 
ser analisado.

“A complementação das cus-
tas e recolhimento do preparo 
só foi realizada em 29/06/2023, 
conforme fl s. 123/141, muito 
após o prazo de 48 horas, de 
modo que o recurso não deve 
ser conhecido, por ausência de 
pressuposto objetivo de admis-
sibilidade”, diz trecho da decisão 
do colegiado.

Na sexta-feira (27), a defesa 
de Bolsonaro apresentou um 
novo recurso para tentar re-
verter a decisão.

Cidade assina lei que flexibiliza 
licenciamento ambiental na BR-319

de taludes de corte e saias 
de aterro sem supressão de 
vegetação nativa arbórea, 
primária e secundária, nos 
estágios médio e avança-
dos de regeneração;

Compreende ainda a lim-
peza e o reparo de sistemas 
de drenagem, bueiros, ca-
nais e corta-rios; sinaliza-
ção horizontal e vertical; 
implantação de cercas, de-
fensas metálicas ou simi-
lares; recapeamento; a pa-
vimentação e implantação 
de acostamento, desde 
que não haja necessidade 
de realocação de popula-
ção; implantação de uma 

faixa adicional contígua às 
faixas existentes, entendi-
da como a terceira faixa, 
sem supressão de vege-
tação nativa arbórea, pri-
mária ou secundária, nos 
estágios médio e avança-
dos de regeneração, e sem 
realocação de população;

Pela Lei, é possível ain-
da a realização de obras 
para melhoria geométrica, 
a implantação de praças de 
pedágio, a prestação de 
serviços de atendimento 
aos usuários, a constru-
ção de postos gerais de 
fiscalização, de balanças, 
de passarelas, de áreas de 

descanso, de paradas de 
ônibus, de unidades da po-
lícia rodoviária e de pátios 
de veículos apreendidos, 
sem supressão de vege-
tação nativa arbórea, pri-
mária ou secundária, nos 
estágios médio e avança-
do de regeneração, e sem 
realocação de população.

As intervenções realiza-
das em reservas ecológicas 
e áreas consideradas de 
preservação permanente 
só podem ser realizadas 
desde que não impliquem 
supressão de vegetação 
nativa ou desvio de curso 
de água e alteração de 

regime hídrico. As obras e 
intervenções não previstas 
nessa lei serão objeto de 
prévio licenciamento pelo 
órgão ambiental compe-
tente. O disposto na lei 
aplica-se também às ro-
dovias pavimentadas es-
taduais e às federais cuja 
manutenção tenha sido 
delegada ao Estado.

O projeto submetido ao 
Executivo Estadual tam-
bém contou com a coau-
toria dos deputados Cabo 
Maciel (PL), Débora Mene-
zes (PL), George Lins (UB), 
João Luiz (Republicanos) e 
Thiago Abrahim (UB).

necessidade da partici-
pação do Poder Legisla-
tivo atuando na defesa 
pela liberação da reforma  
da estrada.

“Agora estamos sen-
tindo o reflexo da falta 
que essa BR faz a nossa 
cidade, de como ela é 
importante para os ama-
zonenses. Estamos com 
nossas indústrias paradas 
pela falta de insumos, 
na semana passada duas 
grandes fábricas deram 
férias coletivas e os sin-
dicatos apontam que ou-
tras empresas também 
já estão comunicando 
a paralisação de suas  
linhas”, destacou.

“Por isso, hoje fiz ques-
tão de levar o assunto ao 
plenário e solicitar ao nos-
so presidente Caio André, 
que possa intervir e nos 
auxiliar a incluir a Câmara 
de Manaus nesse proces-
so. É vital para o segmento 
da nossa economia e para 
manter a empregabilida-
de de nossa população, 
reforçou Peixoto.
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Sérgio Frota

Prefeito de Manaus, David Almeida participou da entrega do 
protocolo para a Comissão da ACES Europe, para que Manaus seja 
classificada como das 4 cidades Sul-Americana do desporto. “O 
esporte é essencial, por isso buscamos sempre oferecer à população 
manauara a pratica de esportes e torcemos para que Manaus, possa 
ser escolhida como cidade Sul-Americana do Desporto”, disse David 
Almeida

Os anfitriões Edilane e Sérgio Frota com 
a DJ Layla Abreu

Lenir Albuquerque e 
Rosana Freire

Adriana e Delano Batista

Mariana Farias, Any Mesquita 
e Rosangela Cunha

Luciana Terças, Rosangela Cunha e 
Lucia Viana

Beatriz Vale e Bianca Gall

Isaac Pinheiro e 
Marilia Souza

Priscila Salles e Ivo Vaz

Mariana Farias, Bilton Colacio e Djalma 
Farias

Silvia Cortez e Hadbah 
Tarayra

Lene e Isaias Penha

Lucinha Mari, Edilane Frota e 
Vilma Galvão

Cristina Souza e 
Rosangela Vidal

Cicero Furtado e Aline 
Maiolino Elke e Luiz Alberto Rossell

Bilton Colacio e Mariana Farias

Luciana Terças, Edwin Schroeder, Lucia Viana, 
Rosangela Cunha e Edilane Frota

Diego Benayon e 
Roberta Simões

Márcio Belfort e Taynah 
Belfort

Luana Andrade Carvalho e 
Mauricio Francisco Soares 

Junior

Fernando Barros e 
Gorete Souza Max Pantoja e Maria Vieira João Mustafa e Valeska 

Silva

Cristina Souza, Luciana Terças, Lidiane Pontes, Rosangela 
Cunha, Lucia Viana, Edilane Frota e Rosangela Vidal

Luciano Silva Souza e Karola Karen Pontes Caldas e suas 
filhas Vitória Valentina Caldas Souza e Gloria Julia Caldas 

Souza

Desembargadoras Cristina Marques, Nélia Caminha Jorge, Joana Meirelles e 
Vânia Marques Marinho, durante as comemorações de 73 anos do TCE-AM

Governador do Amazonas, Wilson Lima participou, em Brasília da 
instalação do Conselho da Federação, realizado pelo presidente da 
República e foi empossado como suplente na cadeira de representante 
da Região Norte. “Essa iniciativa atende uma demanda nossa 
governadores e prefeitos, e tem como objetivo um enfretamento 
conjunto dos problemas do país, como a seca histórica que o 
Amazonas enfrenta”, disse Wilson Lima 

A FESTA É NOSSA

fiquem com deus

Diogo Peres/SECOM Dhyeizo Lemos/SEMCOM

Fotos: Júlio Souza

Ana Claudia Jatahy

A Coluna Sérgio Frota, promoveu no sábado (16), mais uma edição do nosso tradicional evento Jantar Dançante Vip, no 
Chez Martina Bistrô. Tivemos o prazer em receber 95 especiais convidados, que fizeram da festa um sucesso absoluto. 
Com o restaurante completamente lotado, a alegria tomou conta do ambiente. Mais uma vez o cardápio musical do 
evento com o showman Felício e a DJ Layla Abreu, levaram o público para pista. Confira nos cliques de Júlio Souza.

@sergiopromoter

sergiofrotacolunista@gmail.com
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Membros do Codam 
dão sinal verde a 35 
projetos que vão ge-
rar 727 novas vagas 
de emprego na in-
dústria amazonense

Representando o go-
vernador Wilson 
Lima, o vice-gover-
nador do Amazonas, 

Tadeu de Souza, presidiu 
na tarde desta quinta-fei-
ra (26/10) a 304ª reunião 
ordinária do Conselho de 
Desenvolvimento do Estado 
do Amazonas (Codam). O 
colegiado avaliou e aprovou 
uma pauta de 35 projetos 
que somam investimentos 
estimados em R$ 421 mi-
lhões, com a previsão de 
gerar 727 novas vagas de 
emprego no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) em até 
três anos. A reunião ocorreu 
no auditório da Federação 
das Indústrias do Amazonas 
(Fieam), no Centro de Ma-
naus. Durante os debates, 
o vice-governador afirmou 
que os novos investimen-
tos aprovados evidenciam a 
pujança da Zona Franca de 
Manaus (ZFM), reiterando 
o compromisso do gover-
no com a manutenção dos 
diferenciais competitivos 
do modelo que rege o de-
senvolvimento econômico, 
social e ambiental do es-
tado. “Isso é uma demons-
tração da criação de todo 
um ambiente de negócios 
fortalecido para que, cada 
vez mais, dentro do Polo 
Industrial de Manaus, den-
tro do Amazonas, nós se-
jamos vistos pela indústria 
nacional como um local de 
facilitação, de investimento 
e de segurança jurídica”, 
ressaltou o Tadeu de Souza, 
fazendo referência aos es-
forços do Estado em meio 
à estiagem e às discussões 
da reforma tributária.

A pauta da reunião foi mar-

O vice-governador, Tadeu de Souza, fez um balanço dos trabalhos do Codam no decorrer do ano de 2023

Governo do Amazonas aprova projetos 
de R$ 421 mi para indústria da ZFM

420 milhões é uma prova de 
que o modelo Zona Franca 
de Manaus está vivo, está 
atraente e que os empresá-
rios continuam confiando nas 
regras do jogo. Isso nos dá 
muita força para prosseguir-
mos nesse trabalho de atra-
ção de novos investimentos”, 
celebrou Serafim Corrêa. 

Projetos em destaque
Entre os projetos apro-

vados, o destaque é para a 
empresa Bel Micro Indus-
trial Ltda. com a fabricação 
de TV em cores com tela de 
cristal líquido, representan-
do 16,6% do total de inves-
timentos (R$ 70,1 milhões), 
prevendo a geração de 26 
novos postos de trabalho 
em sua planta industrial. 
No polo eletroeletrônico, o 
Codam também aprovou o 
projeto de atualização da 
Foxconn Moebg Indústria 
de Eletrônicos Ltda., que 

cada pela aprovação de 35 
projetos que contemplam os 
setores eletroeletrônico, ter-
moplástico e de duas rodas 
do PIM. Do total, sete foram 
projeto de implantação, 22 
de diversificação e oito de 
atualização. Além disso, os 
membros do Codam aprova-
ram outros 202 projetos que 
serão remanejados dentro 
da própria indústria. 

Balanço
O vice-governador Tadeu 

de Souza fez um balanço 
dos trabalhos do Codam no 
decorrer do ano de 2023. Em 
cinco reuniões, o colegiado 
já aprovou mais de 200 pro-
jetos, com investimentos de 
aproximadamente R$ 3,6 bi-
lhões. Já foram mais de 6 mil 
novos postos de trabalho 
projetados e outros 1,1 mil 
remanejados no PIM.

“Tudo isso é muito por 
conta do empenho do go-

vernador Wilson Lima, de 
toda a estrutura do Go-
verno, principalmente da 
Sedecti, da Sefaz e da Pro-
curadoria-Geral do Estado, 
de manter o ambiente de 
negócios no Amazonas flui-
do e manter a atratividade 
do modelo Zona Franca 
de Manaus independente 
da conjuntura nacional”, 
observou Tadeu de Sou-
za. O titular da Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Se-
decti), Serafim Corrêa, que 
também preside o Codam, 
endossou a manifestação 
do vice-governador. Para o 
secretário, a quinta reunião 
do ano foi emblemática por 
ter sido realizada durante a 
estiagem mais severa dos 
últimos 121 anos.

“Num momento como 
esse, você aprovar 35 proje-
tos com investimento de R$ 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

pretende fabricar rotea-
dores digitais no PIM. O 
investimento é de R$ 45,3 
milhões, com a estimativa de 
criação de 277 novas vagas 
de emprego para este fim.

Para o setor termoplástico, 
entre os projetos aprovados 
está o da empresa Nova Rio 
Amazonas Indústria de Em-
balagens Ltda. voltado à fa-
bricação de produtos como 
chapa, fita e película de plás-
tico. O investimento é de R$ 
65,8 milhões, que vão gerar 
34 novos postos de trabalho.

Dentro do segmento de 
duas rodas do PIM, o Co-
dam aprovou o projeto de 
implantação da empresa 
Oliver Mobilidade Ltda., 
que investirá R$ 3,7 milhões 
para fabricar motocicletas e 
motonetas elétricas, com 12 
novas vagas de trabalho; e 
o projeto de diversificação 
da Cicloway Indústria e Co-
mércio de Veículos Elétricos 

Vamos Separar?Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

É um momento muito, 
muito difícil e um assunto 
delicado para a grande 
maioria das pessoas, mas 
que precisamos falar so-
bre isso. A separação da 
Pessoa Jurídica da Pessoa 
Física (empresa x dono). 
Quando inicio uma con-
sultoria em uma micro ou 
pequena ou até em médias 
empresas, é quase certo 
que tem essa “união” e, um 
dos primeiros trabalhos 
que faço é o levantamento 
de todas essas “misturas” 
e, dou início as explicações, 
pois é uma coisa implícita 
é, faz parte da “cultura 
do empresário” que nunca 
empreendeu ou que não 
teve as devidas orienta-
ções ao abrir a empresa.

Essa separação é im-
prescindível ao bom fun-
cionamento da empresa, 
organização, planejamen-
to e, o seu sucesso do  

seu negócio.
Em primeiro lugar tenha 

contas bancárias para sua 
empresa (CNPJ) e conta 
bancária para você (CPF). 
Isso, de início já fará uma 
diferença na sua movi-
mentação existente ou que 
está começando. 

Monte uma planilha ou 
tenha um sistema finan-
ceiro gerencial, eles irão 
ajudar muito nesse mo-
mento de separação. Não é 
doloroso, pelo contrário, é 
salutar. As ferramentas de 
fluxo de caixa irão registrar 
todas as suas receitas e as 
despesas (fixas e variáveis), 
além de norteá-los a ava-
liar os momentos futuros.

Não pague contas pes-
soais com valores da sua 
empresa. Ouço muito a 
frase: - “Mas, a empre-
sa é minha, é individual, 
qual o problema?”. Você 
percebeu? A pessoa tem 

consciência que está usan-
do a conta errada, pois até 
na pergunta, ele já fala 
da EMPRESA. Como disse, 
isso é muito comum.

Essa separação envolve 
aspectos fiscais, contábeis 
e legais. De uma maneira 
simples, você empreende-
dor, pode se perguntar 
se o gasto tal quem está 
fazendo. Por exemplo: 
Despesa de cinema. Quem 
está indo, a empresa ou o 
dono dela? Conta de luz 
da sua casa. Quem utilizou 
a energia, você ou a sua 
empresa? Em alguns casos, 
pode a resposta até dar 
mais dúvidas inicialmente. 
Vejam esse novo exemplo: 
Happy hour com amigos. 
Quem está indo? Ai, você 
terá que analisar. Estou 
indo fazer negócios? Uma 
reunião com clientes? Ou, 
simplesmente relaxando, 
sem nem falar de negó-

cios? Essas perguntas e 
respostas, ajudarão vocês 
a analisarem o que é o que.

A separação das contas 
é importante até para evi-
tar problemas tributários 
com o fisco, onde numa 
eventual fiscalização, você 
será questionado sobre a 
origem dos valores utili-
zados pela pessoa física 
ou jurídica, a depender do 
montante. Cada uma, terá 
seus documentos fiscais 
e contábeis específicos. 
Uma pessoa física, deve 
emitir recibos ou notas 
fiscais, ou ainda declara-
ção de pró-labore para 
justificar os rendimentos 
oriundos da pessoa ju-
rídica. A pessoa jurídica, 
por sua vez, terá que ter 
e manter esses registros 
contábeis, evitando assim 
uma evasão fiscal.

É um tema que deve ser 
tratado com muito cui-

dado e, preferencialmente 
com auxílio de profissio-
nais da área. Por ser com-
plexo e, “cultural”, não é 
da noite para o dia que a 
separação acontece. Mas, 
bem orientado, a separa-
ção deve ocorrer o mais 
breve possível. 

Uma das orientações que 
o empreendedor recebe-
rá, se não tiver isso claro 
no seu plano de negócios 
(assunto tratado no último 
artigo), será a da sua reti-
rada financeira, conhecida 
como pró-labore (pelo tra-
balho, em latim), que é o 
seu salário de socio, pelas 
atividades que desenvolve 
na empresa e, que foi pre-
viamente acordado entre 
os sócios, ou no mínimo, 
compõe o seu plano de 
negócios. Pois, se não tiver 
esse controle, aparecem os 
riscos de desequilíbrios de 
caixa e, as temidas “mistu-

ras”, tema deste artigo. No 
pró-labore, não incluindo 
o 13º, férias e FGTS. 

O lucro ou os dividen-
dos da empresa, são coisas 
distintas, independente da 
função que cada sócio tem 
dentro da empresa. Inclu-
sive, e bem provável, que 
no início, sequer consiga 
ter essa retirada.

O pró-labore, tem a pos-
sibilidade de comprova-
ção de renda perante a 
previdência social, embo-
ra, seja tributado de forma 
mais alta. É um documento 
oficial do empreendedor 
– pessoa física.  E, todos 
os sócios têm direito a  
esse pagamento.

Se você gostou deste 
artigo, fez sentido para 
você, ou precisa de uma 
consultoria mais deta-
lhada, entre em conta-
to conosco, através do  
nosso Instagram.

@a.reys_consultoria
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5,013
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Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

315,12
169.749,42

-1,29 %
113.301,35

VENDADólar
Variação
0,46 %

5,298

5,298

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,59 %

Ltda., com R$ 3,3 milhões, 
que atua com motocicletas 
e ciclomotores elétricos. 

Participantes
Além do vice-governador 

Tadeu de Souza e do secretário 
Serafim Corrêa, participaram 
da reunião o titular da Secre-
taria de Estado de Produção 
Rural (Sepror), Daniel Borges; 
o diretor-presidente da Agên-
cia de Fomento do Estado 
(Afeam), Marcos Vinicius Cas-
tro; e o diretor-presidente do 
Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Sus-
tentável do Estado do Amazo-
nas (Idam), Vanderlei Alvino. 
Estiveram presentes, também, 
o vice-presidente da Fieam, 
Nelson Azevedo; o superin-
tendente adjunto executivo 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa), Frederico Aguiar; o 
superintendente regional do 
Banco da Amazônia (Basa), 
Esmar Dutra; o delegado da 
Receita Federal em Manaus, 
Eduardo Badaró; e o vereador 
de Manaus, Rodrigo Guedes. A 
lista segue com o presidente 
da Associação das Indústrias e 
Empresas de Serviços do Polo 
Industrial (Aficam), Roberto 
Moreno; o presidente da Fe-
deração da Agricultura (Faea), 
Muni Lourenço; o presiden-
te da Associação Comercial 
(ACA), Jorge Lima; o presidente 
executivo do Centro das Indús-
trias (Cieam), Lúcio Flávio Mo-
raes; e o diretor da Federação 
do Comércio (Fecomércio),  
Enock Luniere. 

Sobre o Codam
O Codam é um órgão co-

legiado com funções de as-
sessoramento do Governo 
do Amazonas em assuntos 
referentes ao desenvolvimen-
to econômico e social e na 
formulação da política de in-
centivos fiscais e extrafiscais 
do Estado. É formado por 
17 conselheiros de entidades 
representativas da indústria, 
comércio, setor primário e 
prefeituras municipais, além 
de secretarias e órgãos do 
Estado.
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Brasil e Mundo O Censo 2022 também leva em 
consideração o sexo da população 
em cada município

MUNICÍPIOS

Apenas a região Norte 
não seguia tendência 
histórica

Agência Brasil

As mulheres são, 
pela primeira vez 
em cinco décadas, 
maioria em todas 

as grandes regiões do Bra-
sil. Faltava apenas a Re-
gião Norte para consoli-
dar a tendência histórica 
de predominância feminina 
até o Censo Demográfico 
de 2022, que teve novos 
resultados divulgados nesta 
sexta-feira (27), pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

O país tem uma população 
residente de 203.080.756. 
Deste total, 104.548.325 
(51,5%) são mulheres e 
98.532.431 (48,5%) são 
homens. O que significa 
que existe um excedente 
de 6.015.894 mulheres em 
relação ao número de ho-
mens. O IBGE considera, 
para fins de registro, o sexo 
biológico do morador atri-
buído no nascimento.

O principal indicador usa-
do pelo IBGE nessa cate-
goria censitária é chamado 
“razão de sexo”, que leva em 
consideração o número de 
homens em relação ao de 
mulheres. Se o número for 
menor do que 100, há mais 
mulheres. Se for maior do 
que 100, há mais homens. Se 
em 1980, havia 98,7 homens 
para cada 100 mulheres, em 
2022 essa proporção pas-
sou a ser de 94,2 homens 
para cada 100 mulheres. Na 
divisão por regiões, a razão 
de sexo do Norte era 103,4 
em 1980. No último Censo, 
em 2010, era 101,8. Agora, 

Brasil tem 6 milhões de mulheres a mais do que homens

Censo 2022: mulheres são 
maioria em todas as regiões
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é 99,7. No Nordeste, con-
siderando os mesmos anos, 
passou de 95,8 para 95,3 e 
agora é 93,5. No Sudeste, 
de 98,9 para 94,6 e 92,9. 
No Sul, de 100,3 para 96,3 
e 95,0. E no Centro-Oeste 
de 103,4 para 98,6 e 96,7. 
Quando se consideram os 
grupos etários no Brasil, 
a proporção de homens é 
maior entre o nascimento e 
os 19 anos de idade. Entre 
25 e 29 anos, a população 
feminina se torna majoritá-
ria e a proporção continua 
crescendo nas idades mais 
avançadas. O IBGE explica 

a diferença inicial pelo nú-
mero maior de nascimentos 
de crianças do sexo mascu-
lino. E a mudança na idade 
adulta pelas taxas maiores 
de mortalidade masculina 
na juventude.

“As causas de morte dessa 
população jovem masculina 
estão relacionadas às cau-
sas não naturais. Que são 
as causas violentas e os 
acidentes que acometem 
mais a população entre 20 
e 40 anos de idade. Muito 
mais do que acontece com 
as mulheres”, afirma a pes-
quisadora do IBGE Izabel 

Guimarães. 

Unidades da Federação
A análise por Unidades 

da Federação mostra que 
o Rio de Janeiro é o que 
tem a maior proporção de 
mulheres. A razão de sexo 
do estado é de 89,4 homens 
para cada 100 mulheres. 
Em números absolutos, 
são 16.055.174 de habitan-
tes. Deste total, 8.477.499 
(52,8%) são mulheres e 
7.577.675 (47,2%) são ho-
mens. Entre os cinco pri-
meiros desse ranking, vêm 
logo na sequência o Distrito 

Federal (91,1), Pernambuco 
(91,2), Sergipe (91,8) e Ala-
goas (91,9).

O Mato Grosso lidera a 
lista de estados com maior 
proporção de homens. A ra-
zão de sexo é 101,3 homens 
para cada 100 mulheres. 
Em números absolutos, são 
3.658.649 de habitantes. Des-
te total, 1.817.408 (49,7%) são 
mulheres e 1.841.241 (50,3%) 
são homens.

Apenas outros três esta-
dos do país têm predomínio 
masculino na população: 
Roraima (101,3), Tocantins 
(101,3) e Acre (100,2).

Urso ataca 
segurança de 
hotel de luxo

EUA

O urso que atacou um segu-
rança dentro da cozinha de um 
resort, nos EUA, foi capturado e 
sacrificado após buscas de dias, 
segundo as autoridades do Ser-
viço de Pesca e Vida Selvagem.

O vídeo que mostra o ata-
que do urso foi divulgado nesta 
quinta-feira (26), mas o incidente 
aconteceu na noite da segunda-
-feira (23), no resort St. Regis 
Aspen, no estado americano  
de Colorado.

Após relatos de que havia um 
urso dentro do hotel, o segurança 
de plantão foi investigar, quando 
acabou surpreendido pelo ani-
mal na cozinha, segundo a Co-
lorado Parks and Widlife (CPW) 
comunicou na terça-feira (24).

A vítima ligou para a emergên-
cia e foi levada para um hospital 
próximo, onde recebeu atendi-
mento por arranhões nas costas.

Após o caso, os oficiais moni-
toraram o urso até conseguirem 
capturá-lo, na quarta-feira (25), e 
o sacrificaram após identificá-lo 
por conta de uma mancha branca 
em seu peito.

“Embora seja comum as pesso-
as verem ursos e outros animais 
selvagens dentro dos limites da 
cidade de Aspen, é responsabili-
dade de todos dar espaço à vida 
selvagem e lembrar a importân-
cia de estar sempre ‘consciente 
dos ursos’”, disse a CPW em 
comunicado.

Mil gatos que seriam abatidos para 
consumo humano são salvos na china

Por conta de uma denún-
cia de ativistas dos direitos 
dos animais, realizada no 
início de outubro, policiais 
de Zhangjiagang, na pro-
víncia chinesa de Jiang-
su, resgataram, na última 
quarta-feira (25), cerca de 
mil gatos que seriam aba-
tidos e vendidos de forma 
ilegal, como carne de porco 
ou carneiro.

De acordo com o relatório 

da polícia local, os animais 
seriam abatidos e enviados 
para o sul do país para que 
fossem vendidos como es-
peto de carne de porco, 
cordeiro e salsichas. Ainda 
segundo as autoridades chi-
nesas, os criminosos deve-
riam lucrar cerca de US$20,5 
mil com a venda, aproxima-
damente R$102 mil.

Os animais foram enviados 
para um abrigo. O relatório 

da polícia de Zhangjiagang 
não esclarece se alguma 
prisão foi feita ou se os 
gatos eram animais de rua 
ou de estimação.

Apesar de existirem regras 
chinesas que regulamen-
tam e protegem gado e 
animais em extinção, não 
existe uma lei geral para 
crueldade contra animais 
de estimação e cães e gatos 
de rua.

PROVÍNCIA CHINESA

De acordo com o relatório da polícia local, os animais seriam abatidos e enviados para o sul do país

HINA DAILY

Faixa de Gaza tem internet cortada, 
afirma embaixada do Brasil

A empresa de telefonia 
Palestina Jawal informou na 
tarde desta sexta-feira (27) 
que todas as comunicações 
com a Faixa de Gaza foram 
cortadas. A informação foi 
confirmada pela Escritório de 
Representação do Brasil em 
Ramala, na Palestina. 

A empresa Jawal enviou 
mensagem informando so-
bre os cortes. “Nosso hono-
rável povo em nossa amada 
pátria, lamentamos anunciar 
a cessação completa de todas 
as comunicações e serviços 
de Internet com a Faixa de 
Gaza à luz da agressão em 
curso”, diz o comunicado.

A companhia acrescentou 
que os intensos bombar-
deios destruíram as últimas 
rotas internacionais de tele-
comunicações que ligavam 
Gaza ao mundo exterior. “O 
que levou à interrupção de 
todos os serviços das em-
presas de telecomunicações 
da querida Faixa de Gaza”, 
finaliza a curta mensagem 
enviada pela empresa pa-
lestina. A Agência Brasil ten-

tou confirmar a informação 
com três brasileiros que estão 
no enclave palestino, mas 
as mensagens enviadas por 
aplicativo não foram enca-
minhadas, indicando a falta 
de conexão.  

Completam 21 dias nesta 
sexta-feira dos bombardeios 
de Israel à Faixa de Gaza 
iniciados após o ataque do 
grupo Hamas contra Israel 
no dia 7 de outubro. Sem 
eletricidade desde o ataque 

do Hamas, a população sofre 
com escassez de água, gás  
e alimentos.  

Desde o início do conflito 
atual, mais de 1.400 israelen-
ses foram mortos, a maioria 
no dia 7, e  outras 200 pes-
soas foram feiras reféns pelo 
Hamas, segundo o governo 
de Israel. Na Palestina, os 
mortos já somam mais de 
7.300 pessoas, sendo 3.038 
crianças, segundo dados do 
Ministério da Saúde de Gaza.

CONFLITOS ISRAEL

Completam 21 dias nesta sexta-feira dos bombardeios de Israel à Faixa de Gaza

DIVULGAÇÃO

Caso aconteceu em um resort  
no Colorado

DIVULGAÇÃO
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Então! Foi na última quinta-feira o desfile do Pon-
ta Negra Fashion Summer, do Shopping Ponta 
Negra, num evento cheio de parcerias que ga-
rantiram o sucesso, Fernando Salignac geren-

ciou, Karoliny Oliveira e Isabella Watson cuidaram da 
produção e o curso de Design de Moda da Faculdade 
Santa Teresa ficou no backstage. É isso! A economia 
girando e o povo feliz.

RUNWAY II

Ruth Alencar

Regiane Carol Assi, Iriane Câmara

Priscila Furtado e 
Fernando Salignac 

Mazé Mourão foi a hostessCidarta Gautama e Luppi Pinheiro

Sandra Frota e Cristiane Hagge

Grace Benayon, Elizete Castro e Seilani Almendros

VILLA CONDOTTI

O Villa Condotti é o novo espaço, no 
Parque das Laranjeiras, para even-
tos até 600 pessoas que o multi-

-talento Jamil Hawadd Jr. inaugurou com 
pompas e circunstâncias. As fotos mos-
tram aguns eleitos. 

Manoela Mourão e Marilza Mascarenhas

Tenny e Jamil Hawadd Jr., Gigi Cunha

Mª do Carmo Lis de Albuquerque

Jamile Frota

Lena Souza Lima, Marlies Cavalcanti, 
Marina Teixeira e Dodora Cavalcante

Ednéa e Euler Ribeiro, Gizella 
e Marco Bolognese

Micaela e Kiko Garcia, 
Gimol e Fernando Prestes

Helena Brito e Carlos 
Miguel Castro

Daniele Nazareth e 
Juliana Carvalho

Norma Araújo, celebrada 
setentinha, Roberto Kahane

Elza Sarkis e 
Walter Silva

Marcelo Campbell e 
Cylene Evangelista

Lana e Daniel 
Lungareze



Cultura

O Ministério da 
Cultura anun-
ciou o investi-
mento de R$ 15 

bilhões no setor cultural 
até 2027, o equivalente a 
R$ 3 bilhões por ano, com 
o lançamento da Política 
Nacional Aldir Blanc de Fo-
mento à Cultural (PNAB). 

A política passou a ter 
caráter permanente com 
a assinatura do Decreto 
11.740, tornando-se uma 
garantia de renda estável 
para o setor pelos próxi-
mos cinco anos. O decreto 
foi assinado pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva, no último dia 19.

Os recursos para ga-
rantir o cumprimento do 
decreto virão do Fundo 
Nacional de Cultura e se-
rão destinados de forma 
descentralizada, ou seja, 
com repasses da União 
diretamente aos projetos 
nos estados, municípios e 
no Distrito Federal.

De acordo com o Mi-
nistério da Cultura, a 
política prevê apoio a 
chamamentos públicos, 
prêmios, cursos, oficinas, 
performances, produções 
audiovisuais, atividades 
de economia criativa e 
solidária e aquisição de 
bens e serviços.

De acordo com o texto, 
para receber os recursos, 
os entes federativos e 
consórcios públicos in-
termunicipais precisarão 
cadastrar os planos de 
ação, com metas e ações, 

Anúncio é de distri-
buição de mais de 
R$15 bi até 2027

na plataforma Transfere-
Gov. O prazo para ca-
dastro começa no dia 31  
de outubro.

Os planos terão de ser 
construídos com parti-
cipação da sociedade 
civil e representantes 
locais da cultura. Essas 
informações serão usadas 
para elaboração do Plano 
Anual de Aplicação dos  
Recursos (PAAR).

Pelo menos, 20% dos 
recursos serão investidos 
em programas, projetos 
e ações de democratiza-
ção do acesso à produ-

ção artística e cultural em 
periferias nas cidades e 
no campo, e em áreas 
de povos e comunidades 
tradicionais. Artistas cir-
censes, nômades e ciga-
nos poderão concorrer 
nos editais de fomen-
to sem necessidade de 
apresentar comprovante  
de residência.

Segundo o ministério, 
os primeiros valores se-
rão repassados a partir de 
2024. Os repasses são con-
siderados como despesa 
obrigatória, não podendo 
sofrer corte ou contin-

genciamento, conforme  
a pasta.

“A política vai irrigar o 
fazer cultural pelos próxi-
mos cinco anos para que 
possamos trazer novas 
possibilidades de espe-
rança e organização para 
o setor cultural brasileiro, 
dando uma resposta à so-
ciedade e mostrando o 
potencial real que existe 
na nossa cultura como fer-
ramenta de emancipação 
social e econômica do nos-
so país”, disse a ministra  
Margareth Menezes.

Em junho 2020, foi cria-

da a Lei Aldir Blanc para 
oferecer uma renda emer-
gencial a trabalhadores 
e profissionais da cultu-
ra que interromperam o 
trabalho por causa das 
restrições impostas pela 
pandemia de Covid-19. 
No ano seguinte, o pra-
zo do auxílio emergencial  
foi ampliado.

Em 2022, o então go-
verno federal editou me-
dida provisória alterando 
as leis de apoio ao setor 
cultural, impactando na 
Lei Aldir Blanc, limitan-
do o apoio financeiro. O 
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O dia dedicado a cele-
bração do CHAMPAGNE, o 
mais famoso de todos os 
espumantes, cai sempre na 
última quarta feira de outu-
bro de cada ano.

Em 1927, a Região Fran-
cesa de Champagne ganhou 
o título de AOC – Appella-
tion d’Origine Contrôlée 
(Denominação de Origem 
Controlada). Isto significa 
que, apenas os vinhos fei-
tos de uvas – Pinot Noir, 
Pinot Meunier e Chardon-
nay, cultivadas dentro desta 
região delimitada e respei-
tando rigorosos métodos 
de produção, podem usar 
o nome champagne. Essa 
famosa região fica situada 
a 150 quilômetros de Paris.

Se é Champagne é Francês
É comum a confusão 

entre Espumante e Cham-
pagne. Contudo, as duas 
bebidas são similares, o 
que as diferencia é o local 
de produção e precisa se-
guir o método tradicional 
de fermentação dupla, o 
método Champenoise.

Como Surgiu?
Dom Pérignon era o res-

ponsável pelas adegas da 
Abadia de Hautvilleres, na 
diocese de Reims na Fran-
ça. Reza a lenda que Dom 
Perignon ficou curioso com 
a afirmação dos viniculto-
res de que certos tipos de 
vinhos fermentavam nova-
mente depois de engarra-
fados. Essa refermentação 
do vinho que ocorria den-
tro das garrafas fechadas 
provocava a liberação do 
gás carbônico, provocando 
pressão que estourava os 
tampões ou arrebentavam 
as garrafas. Dom Pérignon 
então experimentou garra-
fas mais fortes e utilizou ro-
lhas amarradas com arame, 
conseguindo obter a segun-
da fermentação dentro da 
própria garrafa.

Com o aprimoramento da 
técnica, a fermentação pas-
sou a ser controlada por 
açúcares e fermentos, con-
seguindo assim o equilíbrio 
sobre a efervescência, possi-
bilitando a elaboração de um 
produto mais agradável ao 

paladar. Ao provar a bebida, 
dizem que que o monge se 
surpreendeu e comentou: 
“estou bebendo estrelas”.

Contudo, Dom Pérignon 
tinha um problema com o 
seu produto: os resíduos da 
segunda fermentação per-
maneciam na garrafa, fa-
zendo com que a bebida 
tivesse uma aparência feia, o 
líquido turvo e não límpido. 
Foi então que uma mulher, 
Barbe-Nicole, conhecida 
como Veuve Clicquot

A Viuva Clicquot
Em 1740, a moda do cham-

panhe acabou repentina-
mente. Produtores e distri-
buidores inflaram o mercado 
de espumantes, encharcan-
do os salões nobres com 
bebida de má qualidade, em 
busca de dinheiro fácil. Isso 
quebrou as pernas dos vini-
cultores da Champagne, cuja 
reputação acabou abalada. 
No fim do século, a situação 
começou a melhorar para 
eles, com novos e engaja-
dos produtores. Mas alguns 
problemas persistiam. Gar-

rafas ainda explodiam vez 
ou outra e os vinicultores 
não tinham como aumentar 
a fabricação de forma ren-
tável e segura. Isso mudou 
com Barbe-Nicole Clicquot 
Ponsardin (1777-1866). Em 
1805 ela perdeu o marido, 
um produtor da Champagne 
e, mesmo sem experiência 
com negócios e sem domi-
nar a produção do vinho, 
transformou a indústria com 
uma marca que evidenciava 
a sua condição de mulher 
na sociedade francesa do 
começo do século retrasa-
do: aquela bebida passaria 
a ser conhecida como a da  
viúva Clicquot.

A Veuve Clicquot desen-
volveu técnicas essenciais 
no chamado método tradi-
cional, também conhecido 
como champenoise. É o caso 
do remuage, em que as gar-
rafas ficam em um suporte, 
inclinadas de cabeça para 
baixo. Regularmente, o pro-
dutor girava as garrafas, o 
que desgruda as borras das 
paredes do vidro. Já no dé-
gorgement eles removiam as 

borras, concentradas no gar-
galo graças à etapa anterior. 
Assim, era possível retirar 
os resíduos sem desperdiçar 
muita bebida.

Sem essas técnicas, propa-
gadas pela Veuve Clicquot, 
o champanhe seria uma be-
bida exclusiva de nobres e 
ricaços. Certo, ela ainda é 
uma bebida relativamente 
cara, você pode dizer. Mas 
seria muito mais e jamais 
teria a fama que ganhou.

Tamanhos de Garrafas de 
Champanhe: Um Mundo à 
Parte

O champanhe é conhecido 
por seus diferentes tama-
nhos de garrafas, que vão 
além da garrafa padrão de 
750 ml. Você já ouviu falar 
de uma magnum, uma je-
roboam ou até mesmo de 
uma nebuchadnezzar? Cada 
uma dessas garrafas tem seu 
próprio significado e é usada 
em ocasiões especiais.

O champanhe é uma das 
bebidas mais apreciadas 
do mundo, representando 
momentos especiais e ce-

lebrações memoráveis. No 
entanto, é importante lem-
brar que o champanhe é mais 
do que apenas uma bebi-
da para ocasiões especiais, 
ele pode ser desfrutado em 
qualquer momento que se 
deseje acrescentar um toque 
de elegância e sofisticação.

Além da Celebração: O 
Champanhe na Gastrono-
mia

O champanhe não é ape-
nas para brindar; ele tam-
bém é um excelente acom-
panhamento para pratos 
gourmet. A acidez e as bo-
lhas do champanhe podem 
realçar o sabor de frutos 
do mar, queijos, aperitivos 
e até mesmo pratos mais 
exóticos, como sushi.

Assim, o Dia do Cham-
panhe é uma oportunidade 
não apenas para celebrar a 
bebida, mas também para 
apreciar a história e a tradi-
ção por trás dela

E lembrem-se, vinho bom 
é aquele que gostamos.

Um abraço, um brinde e 
até a próxima!!

Viva o Dia Mundial do Champagne

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

DIVULGAÇÃO 

Artistas foram informados que terão R$ 3 bilhões ao ano por meio de editais

Supremo Tribunal federal 
(STF) suspendeu, em no-
vembro do mesmo ano, 
os efeitos da Medida  
Provisória 1.135/2022.

O homenageado com a 
iniciativa, o músico, poeta, 
escritor, cronista, compo-
sitor e letrista Aldir Blanc, 
que morreu em 2020 víti-
ma da Covid-19, foi lem-
brado em dois vídeos no 
evento – um deles com 
depoimentos de nomes da 
música popular brasileira 
como Cristóvão Bastos, 
João Bosco, Moacyr Luz, 
Leila Pinheiro e Guinga.

Política Nacional Aldir Blanc de Fomento 
à Cultura é lançada em Brasília

Governo Federal anuncia investimento 
na cultura por meio de lei

INCENTIVO
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Esportes

Medida foi publicada 
no Diário Oficial de 
sexta-feira (27)

Agência Brasil

O Ministério da Fa-
zenda definiu as 
condições gerais 
para exploração 

comercial no mercado de 
apostas esportivas de quo-
ta fixa, também conhecido 
como mercado de bets. As 
regras foram publicadas 
em portaria nesta sexta-
-feira (27), no Diário Oficial 
da União.

Segundo a publicação, 
poderão participar da con-
corrência nesse mercado, 
as empresas nacionais ou 
estrangeiras, que estejam 
estabelecidas em território 
nacional, e atendam às exi-
gências legais previstas nas 
leis do setor. É necessário 
que a empresa seja cons-
tituída juridicamente, com 
objeto social principal de 
exploração de apostas de 
quota fixa, e comprove es-
tar regular em termos fis-
cais e trabalhista. Também 
será necessário comprovar 
qualificação financeira, com 
indicação da origem dos re-
cursos, e técnica, com plata-
forma de apostas esportivas 
certificada pelo Ministério 
da Fazenda.

A estrutura de governança 
é necessária nas empresas, 
com mecanismos de inte-
gridade na realização das 
apostas e participação em 
organismos que fiscalizem 
as atividades esportivas. 
Também é exigido o servi-
ço de atendimento gratuito, 
por telefone e internet, em 
língua portuguesa e sedia-
do no Brasil, 24 horas por 
dia, para esclarecer dúvidas 
e dar andamento auxiliar 

Condições gerais para exploração comercial no mercado de apostas esportivas, as chamadas bets

nas reclamações relativas 
às apostas.

Outra exigência criada 
para o mercado é de im-
plementação nas empresas 
de política de prevenção à 
manipulação de resultados, 
à lavagem de dinheiro, ao fi-
nanciamento do terrorismo 
e à proliferação de armas de 
destruição em massa.

Não haverá limite do nú-
mero de outorgas para o 
mercado, mas acionistas, 
dirigentes e integrantes 
dos quadros societários 
das empresas que soli-
citem autorização para 
atuar, deverão comprovar 
idoneidade.

Apostadores
A portaria define direi-

tos e deveres dos apos-
tadores, como acesso 
aos critérios das apostas 
e da premiação, além de 
anuência para tratamen-
to das informações sobre 
os apostadores, conforme 
garantido na Lei de Pro-
teção de Dados Pessoais.

Foram estabelecidos ain-
da mecanismos de preven-
ção de lavagem de dinheiro 
e outros crimes, como o 
canal onde as empresas po-
derão denunciar atividades 
irregulares ao Conselho de 
Controle de Atividades Fi-
nanceiras (Coaf).
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Saúde
A identificação dos apos-

tadores passa a ser obriga-
tória no mercado de bets, 
inclusive com fornecimen-
to do número de Registro 
Geral e Cadastro de Pessoa 
Física (CPF), como forma 
de proteger pessoas vul-
neráveis como crianças e 
adolescentes menores de 
18 anos.

Medidas de prevenção 
ao transtorno do jogo 
compulsivo ou patológico 
e ainda ao endividamento 
deverão ser adotadas, as-
sim como as empresas que 
recebam outorga terão 
obrigação de promover 

ações informativas sobre 
os temas.

Documentação
Anexo à portaria, o Mi-

nistério da Fazenda publi-
cou um modelo de formu-
lário para que as empresas 
apresentem manifestação 
prévia de interesse na ou-
torga de autorização para 
operar no mercado das 
apostas de quota fixa. O 
processo para solicitação 
começará por meio dessa 
declaração que deverá ser 
encaminhada à Coorde-
nação-geral de Loterias do 
órgão, por e-mail cogel@
fazenda.gov.br .

Governo define concessão de 
apostas esportivas de quota fixa

Lesão de 
Gabriel Jesus 
é grave

ARSENAL

O Arsenal pode ficar sem 
Gabriel Jesus por algumas 
semanas devido a uma le-
são, disse o técnico Mikel 
Arteta na véspera do jogo 
de sábado (28) contra o She-
ffield United, após o atacante 
brasileiro ter sido o herói da 
vitória sobre o Sevilla na Liga 
dos Campeões.

“O exame mostrou que há 
uma lesão muscular”, dis-
se Arteta a repórteres nesta 
sexta-feira (27). “Podemos 
perdê-lo por algumas sema-
nas. Com Gabi, não posso 
dar nenhum prazo porque 
ele sempre nos surpreende”. 
“Com o calendário que temos 
e a quantidade de jogos que 
temos, é algo que sabíamos 
que ia acontecer”, disse Ar-
teta. “Isso está acontecen-
do com todos os clubes da 
Premier League, então não  
há diferença.”

Jesus foi forçado a sair de 
campo com um problema na 
coxa depois de marcar um gol 
e dar assistência para outro 
na vitória do Arsenal por 2 a 
1 sobre o Sevilla, na Espanha, 
na terça-feira (24), que levou 
o time ao topo do Grupo B 
da Liga dos Campeões.

O Arsenal está em tercei-
ro lugar na Premier League, 
apenas dois pontos atrás do 
líder Tottenham e empatado 
em pontos com o Manchester 
City. O Sheffield United é o 
último colocado, com apenas 
um ponto em nove jogos.

Gabriel Jesus é um atleta brasileiro 
que atua pelo Arsenal

REPRODUÇÃO

FAF vistoria estádios para finais da Copa da Floresta

DIVULGAÇÃO

Comitiva da FAF que visitou 
estádios no Amazonas

Com a aproximação da 
final da Copa da Floresta, 
a Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) realizou, 
no início da semana, uma 
visita técnica ao municí-
pio de Urucurituba (a 207 
quilômetros de Manaus), 
sede da decisão. Além da 
Terra do Cacau, a comiti-
va da FAF também esteve 
presente em Itacoatiara (a 
269 quilômetros da capital), 
cidade vizinha que poderia 
oferecer suporte hoteleiro.

Liderada pela represen-
tante da Diretoria de Com-
petições, Alicia Marinho, a 
comissão contou ainda com 
a presença da Diretora de 
Comunicação, Ennas Barre-
to, do presidente da Comis-
são de Arbitragem, Weden 
Cardoso e do responsável 
pela logística da Federação, 
Alexsandro Azevedo. Após 
as atuações, Alícia avaliou a 
visita e projetou, com otimis-
mo, a realização do encerra-
mento da maior competição 
de futebol não profissional 

FUTEBOL NO AMAZONAS

do Norte do Brasil
“A visita foi bem provei-

tosa e objetiva. As expecta-
tivas são as melhores pos-
síveis para que a realização 
do evento seja um sucesso, 
assim como, está sendo a 
Copa da Floresta, maes-
trada pelo nosso regente 
maior, nosso presidente, 
Ednailson Rozenha. A Fe-
deração está preparando 
uma grande festa para co-
roar as seleções finalistas 
e estamos confiantes pelo 
trabalho intensivo que a 
Prefeitura de Urucurituba 
está fazendo, não medin-
do esforços para realizar 
o evento. Tenho certeza 
que, convidados, autori-
dades e seleções vão ter 
uma grande receptivida-
de na cidade, com restau-
rantes tradicionais, hotéis 
aconchegantes e um povo 
acolhedor”, destacou. 

 
Estádios
A comitiva iniciou a visita 

em Itacoatiara, onde se de-

parou com indisponibilida-
de total de hospedagem nas 
datas solicitadas. Em decor-
rência da grande estiagem 
que o estado enfrenta, na-
vios estão encalhados em 
frente à cidade e centenas 
de tripulantes foram obri-
gados a se hospedarem. Por 
isso, todos os hotéis estão 
com ocupação máxima. 

Já em Urucurituba, a co-
missão verificou o anda-
mento das obras do Estádio 
Municipal, que deverão ser 
concluídas antes da grande 
final da Copa da Floresta.  Na 
visita técnica, a delegação 
constatou que as obras es-
tão num estágio avançado, 
e aprovou as instalações do 
estádio. Com a possibilida-
de do surgimento de algum 
atraso na entrega das obras, 
os representantes da Fe-
deração também visitaram 
uma segunda opção, a Are-
na São Lazaro, estádio que 
também reúne condições 
de receber o encerramento 
da competição.

 Hospedagem e alimen-
tação

Com a indisponibilidade 
de hotéis em Itacoatiara, 
a comissão esteve em seis 
hotéis, onde verificou os 
espaços oferecidos aos hós-
pedes. Além disso, também 
visitaram restaurantes, que 
apresentaram condições de 
suprir a demanda. As visi-
tas da Federação têm em 
vista a avaliação e escolha 
da hospedagem e alimen-
tação das delegações das 
seleções finalistas da Copa 
da Floresta. 

Antes do duelo que de-
finirá o campeão da Copa 
da Floresta haverá mais 
uma visita técnica da Fe-
deração, desta vez, com 
o Diretor de competições, 
Claudio Nobre, juntamente 
com o diretor financeiro,  
Gilson Nogueira. 

 
A decisão
Protagonizada pelas sele-

ções de Urucurituba e Tefé, 
a grande final da Copa da 

FAF vistoria estádios para as 
grandes finais do torneio

COPA DA FLORESTA

Floresta está marcada para 
o próximo dia 18 de novem-
bro, na Terra do Cacau. A 
partida marcará o encerra-
mento de uma edição his-
tórica da maior competição 
de futebol não profissional 
do Norte do país. 

Sobre a Copa da Floresta
A Copa da Floresta é 

uma competição anual 
que começa na segunda 
quinzena de agosto e vai 
reunir povos originários 
do interior do estado do 
Amazonas. É uma Copa de 
seleções, organizada por 
ligas filiadas à Federação 
Amazonense de Futebol 
(FAF), com a participação 
de 36 cidades.



15

Festa de fim de 
ano da coluna

Manaus, sábado e domingo, 28 e 29 de outubro de 2023

. Vem ai a tradicional 
festa de fim de ano da co-
luna, que há vários anos 
movimenta a agenda so-
cial do society da cidade.

. Será no dia 30 de 
novembro, uma festa 

de luzes!

. A noite au grand 
complet dará o “start” 
para a temporada de fim 
de ano do elenco vip de 
Manaus. Evento exclusi-
vo! Agendem!

Roberto Kahané, Mary Tuma e a aniversariante da 
temporada, Norma Araújo, na festa que comemorou sua 

nova idade no Kin

Rede de Institutos
 . A Prefeitura de Ma-

naus, via Instituto Muni-
cipal de Planejamento Ur-
bano (Implurb), concluiu 
sua participação no 6º En-
contro da Rede Brasileira 
de Institutos de Planeja-
mento (InRede), na última 
sexta-feira, na cidade de 
Londrina, Paraná, a convi-
te da prefeitura local, por 
meio do Instituto de Pes-
quisa e Planejamento Ur-
bano de Londrina (Ippul).

 . O encontro contou 
com o apoio do institu-
cional do Programa das 
Nações Unidas para os 
Assentamentos Huma-
nos (ONU-Habitat) e da 
Deutsche Gesellschaft für 
Internationale Zusam-
menarbeit GmbH (GIZ), 
Agência Alemã de Coope-
ração Internacional, com 
o projeto Cidade Presen-

te (DUS) e da plataforma 
ReDUS (Rede para o De-
senvolvimento Urbano 
Sustentável).

 . “Neste encontro, esta-
mos desenvolvendo dinâ-
mica para definir parâme-
tros e escopo, que a GIZ 
vai utilizar para uma con-
sultoria e um programa de 
governança e orientação 
para todos os institutos 
de planejamento urbano 
do grupo. O foco é o tra-
balho de estruturação, 
reestruturação e fortaleci-
mento da rede do Brasil”, 
comentou o diretor-pre-
sidente do Implurb, en-
genheiro Carlos Valente. 
Para ele, o evento mostra 
a importância das entida-
des que cuidam do desen-
volvimento organizado, 
sustentável e equilibrado  
das cidades.

Objeto de desejo
. A Ofner preparou lançamentos irresistíveis para tornar o 

Natal delicioso!

. Uma das novidades é um queridinho dos brasileiros, mas 
com toque francês – o panettone Crème Brûlée, resultado de 
uma parceria com o Le Cordon Bleu, conhecido desde 1895 
como guardião das técnicas da cuisine francesa e referência 
mundial no ensino da alta gastronomia.

. A receita italiana com massa de fermenta-
ção natural com praliné de castanha-de-caju 
vem recheada com crème brulée e coberto 
com chocolate branco, praliné e açúcar bru-
lée. Sensacional!

Patrimônio histórico

. Projeto de Lei de au-
toria do vereador Sassá 
da Construção Civil, que 
torna de interesse his-
tórico, cultural e tomba 
o imóvel sede da Escola 
de Samba Vitória Régia, 
foi aprovado, por unani-
midade, em votação re-
alizada na quarta-feira, 
no plenário Adriano Jor-
ge da Câmara Municipal  
de Manaus.

 
. Com isso ficam veda-

das a demolição e a des-
caracterização da edifica-
ção, sendo admitida a sua 
utilização apenas para as 
finalidades institucionais 
da entidade, fins educa-
cionais, artísticos, históri-

cos ou culturais.

 . O tombamento é um 
ato administrativo reali-
zado pelo poder público, 
alicerçado por legislação 
específica, com objetivo 
de preservar bens cultu-
rais móveis e imóveis de 
valor cultural e importân-
cia histórica. Neste caso, 
além da preservação da 
memória histórica, tam-
bém existem os esfor-
ços e recursos investidos 
para sua construção, im-
pedindo que sejam des-
truídos ou descaracte-
rizados, o que garantirá 
a preservação definitiva 
do patrimônio e a sua  
plena utilização.

Os ótimos Anderson Pessoa e Tânia Brilhante na festa que 
comemorou o aniversário de Norma Araújo, na noite de 

quinta-feira, no restaurante Kin 

Grauben Laushner levando o alto astral para 
passear na festa de Norma Araújo

A bela Zenilda Castelo Branco

A querida Adriane Antony Gonçalves

Celes Borges na noite oriental de quinta-feira

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

. Noticia triste.

. A coluna registra o falecimento de Mauricio 
Carvalho, figura conhecida no society de Ma-
naus, principalmente nos anos 80.

. Votos de pesar à família.

Luto
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

RESULTADO DE JULGAMENTO
A Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de TEFÉ/AM torna 
público, para conhecimento, o resultado 
de Julgamento do Processo Licitatório sob 
a Modalidade Concorrência Pública nº. 
01/2023/CPL - Objeto: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRAS 
E SERVIÇOS DE ENGENHARIA PARA 
CONSTRUÇÃO DE MURO DE CONTENÇÃO 
DE EROSÃO FLUVIAL NO MUNICÍPIO DE 
TEFÉ/AM. Licitante Vencedor: ANTONELLY 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, 
CNPJ 04.178.687/0001-56 – proposta com 
o valor de R$16.330.303,08 (dezesseis 
milhões, trezentos e trinta mil, trezentos e 
três reais e oito centavos).

CONCORRÊNCIA PÚBLICA N. 01/2023/CPL
PROCESSO N. 135/2023/PMT

Comissão Permanente de Licitação

Tefé/AM, 20 de outubro de 2023.

PREFEITURA 
MUNICIPAL DE TEFÉ

MATHEUS CAVALCANTE CELANI
Presidente da Comissão de Licitação

Dec. Mun. 002/2021

DESPACHO DE HOMOLOGAÇÃO  
E ADJUDICAÇÃO

O Excelentíssimo Senhor Prefeito Municipal de TEFÉ/AM, no uso de 
suas atribuições legais, conferidas pelo art. 86, Inciso IV, da Lei Orgânica 
Municipal, e, de acordo com o inciso VI do art. 43, da Lei 8.666/93, tendo 
em vista o Relatório da Comissão Permanente de Licitação que processou 
e julgou o certame e do Parecer Jurídico final da Procuradoria Geral do 
Município/PGM, em epígrafe: 

Considerando que não houve interposição de recursos a esta Licitação 
no prazo legal; 

RESOLVE
I – HOMOLOGAR o resultado classificatório do certame efetuado com 

base no Relatório da Comissão Julgadora, uma vez que foram cumpridas as 
regras da Lei nº. 8.666/93. 

II – ADJUDICAR o objeto do certame, que é a contratação de pessoa 
jurídica na Execução de Obra e serviços de engenharia para serviço 
de CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRAS E 
SERVIÇOS DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE MURO DE 
CONTENÇÃO DE EROSÃO FLUVIAL NO MUNICÍPIO DE TEFÉ/AM, 
sob a Modalidade Licitação de Concorrência Pública nº.01/2023/CPL, à 
empresa ANTONELLY CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ 
04.178.687/0001-56, endereçada à Rua Amazonas Cavalcante, 25, Quadra 
G, Shangri-la IV, Parque 10, na Cidade de Manaus. 

III – DETERMINAR que seja emitida a nota de empenho correspondente 
ao crédito, no valor R$16.330.303,08 (dezesseis milhões, trezentos e trinta 
mil, trezentos e três reais e oito centavos), em favor da adjudicatária. 

IV – FIXAR o prazo de 05 (cinco) dias corridos para a retirada do 
instrumento contratual, sob pena das sanções previstas na Lei 8.666/93. 

Publique-se e Cumpra-se na forma da Lei.

CONCORRÊNCIA PÚBLICA N. 01/2023/CPL
PROCESSO N. 135/2023/PMT

Comissão Permanente de Licitação

TEFÉ/AM, 26 de outubro de 2023.

PREFEITURA 
MUNICIPAL DE TEFÉ

NICSON MARREIRA LIMA
PREFEITO MUNICIPAL


